
Бывшая 
участница 
«Фабрики 
звезд» певица 
Юлия Паршута 
выпустила 
новую песню 
и рассказала 
«Вечерке» 
об отношениях 
в шоу-бизнесе 
и долгом пути 
к сольной 
карьере с. 10 

Юлия Паршута 
накануне 
большого сольного 
концерта заболела 
коронавирусом 
и сейчас находится 
на самоизоляции 

Юлия Паршута: 
Восхищаюсь, 
а не завидую 

ПОГОДА

Об этом сообщила глава 
Роспотребнадзора Анна 
Попова.
— С учетом особенностей 
нового штамма «оми-
крон», его повышенной 
заразности и потенциальной способности 
вызывать гораздо более быстрый ответ ор-
ганизма нами принято решение ограничить 
срок действия ПЦР-теста, — сказала Попова.
«Вечерка» узнала, из-за чего ПЦР-тест 
может показать ложный результат c. 5

Пока нет 
случаев 
заражения 
«омикро-
ном» 
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На самом деле Вчера крупные супермаркеты предупредили россиян о росте цен на елки — до 30 процентов. «Вечерка» выяснила, 
в чем причина и к каким ценовым диапазонам на праздничные деревья стоит готовиться покупателям с. 14 vm.ru

А яблочки-то с Марса
Зачем нам нужна 
Красная планета с. 8

Замены не будет? 
Кто будет в «Голосе» 
вместо Градского с. 11

РЕШЕНИЕ

Сделай прививку
БЕРЕГИ СЕБЯ

ПАНДЕМИЯ
Внимание!

Вчера пробки на дорогах 
в Москве достигли десяти 
баллов из-за мощного снегопада.

Вчера Роспотребнадзор 
выступил за сокращение 
срока действия ПЦР-теста 
на коронавирус с 72 до 48 часов. 

Сильнейший за 69 лет 
снегопад «остановил» 
столицу. Также были по-
ставлены и еще два ре-
корда — по температур-
ным значениям и атмос-
ферному давлению. Все-
му виной генуэзский циклон «Бенедикт». 
— В последующие дни снег не остановится, — 
сообщила главный специалист метеобюро 
Москвы Татьяна Позднякова. — Зимняя по-
года придет основательно и уже надолго.

За несколько 
часов выпала 
треть 
месячной 
нормы 
осадков

Сегодня почта Деда 
Мороза опубликовала 
самые популярные 
желания россиян, кото-
рые пришли в письмах 
за последний месяц. 
Дед Мороз полу-
чил сотни посланий 
от детей с просьбами 
«заморозить» коро-
навирус. Треть писем 
отправляют взрослые. 
Чаще всего они просят 
здоровья, семейного 
счастья и высокую зар-
плату.

Лиза Черюханова 
принимает письма 
в усадьбе Деда Мороза 

ДЕД МОРОЗ, 
КОВИД 
ЗАМОРОЗЬ!

Замело 
до весны

Срок теста 
сократят

До Нового 
года 
остался

31
день
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Экспозиция

■ Вчера на станции «Вы-
ставочная» открылась 
выставка «Метро — диа-
лектика бесконечного».
Экспозицию, посвящен-
ную 90-летней истории 
строительства станций сто-
личной подземки, можно 
посмотреть до 14 декабря. 
На стендах — архивные 
фотографии — летопись 
создания метрополитена 
с 1930-х. Героический труд 
строителей метро, мощь 
тоннелепроходческих ме-
ханизированных комплек-
сов, уникальные и впервые 
примененные технологии 

возведения подземки — все 
это есть на кадрах фотохро-
никеров. 
— Для метростроевцев это 
возможность увидеть про-
деланную работу, а для пас-
сажиров — некое визуаль-
ное путешествие в другой, 
закадровый мир подзем-
ки, — отметил генеральный 
директор Мосметростроя 
Сергей Жуков.
Также на выставке дети 
представили футуристиче-
ские проекты станций в ви-
де макетов и чертежей. 
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru

Движение и развитие 

30 ноября 2021 года. Открытие экспозиции на станции 
метро «Выставочная»

■ Во вторник, 3 декабря 
1935 года, читатели «Ве-
черней Москвы» узнали, 
что бригадам стаханов-
цев Метростроя  по пле-
чу любые трудности.
Очередной материал, по-
священный строительству 
метрополитена, расска-
зывал о будущей станции 
«Площадь Свердлова», ко-
торую сегодня мы знаем под 
названием «Театральная». 
«На площадях Свердлова 
и Революции в центре про-
летарской столицы после 
окончания второй очереди 
строительства метро будут 
размещены в тесном и непо-
средственном соседстве три 
крупнейшие станции ме-
тро. Одна из них — «Охот-
ный Ряд» — уже готова. 
Это будет центр подземной 
Москвы».
Такие перспективы обеща-
ла газета читателям, но на 

момент написания мате-
риала под землей шла на-
пряженная работа. Масшта-
бы ее были колоссальны.
«Шахта № 67–68–69, стро-
ящая станцию «Площадь 
Свердлова» и рас-
п о л о ж е н н а я  н а 
стыке трех ради-
усов, довела все 
свои стволы до про-
ектной отметки, 
дошла через водоносную 
юрскую глину до твердых 
известняков и полным хо-
дом развернула проходку 
подходных штолен. Одна из 
штолен шахты уже вышла на 

В социальных 
сетях уже появи-
лись макеты но-
вых карт «Трой-
ка» с изображе-
ниями десяти 
станций Большой 
кольцевой линии 
метро. Их за-
пустят до конца 
года. А вот тема-
тические про-
ездные поступят 
в продажу с 16 де-
кабря. Каждую 
карту выпустят 
тиражом 10 ты-
сяч экземпляров. 

Тем
време-
нем

трассу. Таким образом по-
ложено начало разработке 
грандиозной щитовой ка-
меры, в которой будет в бли-
жайшем будущем величай-
ший в мире станционный 

щит», — сообщала «Вечер-
няя Москва» читателям. Это 
был 1935 год. Когда начали 
строить метро, в СССР не все 
инженеры даже знали, что 
бывают щиты для проходки 

тоннелей. Первые их модели 
пришлось приобретать в Ан-
глии за золото, которое по-
ступало в казну государства 
в том числе и за счет вывоза 
за рубеж дерева.

Промышленность СССР 
быстро училась. И газета 
с гордостью сообщала: «Два 
станционных щита строит 
для шахты Ленинградский 
завод имени Кирова. Такие 

щиты осваивают впервые 
в мировой технике. Не имея 
заграничных образцов, на-
ши заводы сооружают их 
по собственным моделям 
и чертежам».
Под стать чертежам были 
и строители метро, которые 
научились делать проходку 
в самых сложных условиях.
«Уже в начале работ при-
шлось встретиться с целым 
рядом трудностей: сосед-
ство со знаменитой подво-
дной речкой Неглинкой, 
чрезвычайно водонасы-
щенные грунты и твердые, 
как камень, известняки. 

Ударникам Метростроя не 
раз приходилось встречать-
ся с ними. Встречаться и по-
беждать», — писала «Вечер-
няя Москва».
Высоких показателей уда-
лось достичь за счет пра-
вильной организации труда. 
Например, забойщиков ос-
вободили от всех обязанно-
стей, кроме рубки породы. 
А для инструментов, кото-
рые использовали мастера, 
были введены специальные 
пронумерованные индиви-
дуальные ящички. 
Геннадий Окороков
vecher@vm.ru 

1935 год. Строительство станции «Площадь Свердлова» (ныне «Театральная») столичного метро (1). 
1940 год. Пассажиры ожидают поезд на «Площади Свердлова» (2) 

Цифра

чугунных тюбингов 
нужно, чтобы целиком 
собрать кольцо обдел-
ки тоннеля метро.

1 8

Высоких показателей достигли 
за счет организации труда 

Центр 
подземного 
города 

станционный щит 
может служить при-
мером многоярусной 
конструкции. Щиты 
такого типа и сечения 
применяют при стро-
ительстве станций 
метро и железнодо-
рожных тоннелей.

Кстати,

Знаете ли вы, что

западный вестибюль 
«Площади Револю-
ции», общий с «Теа-
тральной», изначаль-
но планировали встро-
ить в здание Большого 
академического кино-
театра. 

Возведение станции 
«Театральная» доказало 
мастерство метростроевцев 
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Случайный пассажир Жизнь 
в метро кипит с раннего утра 
до глубокой ночи. Запечатлеть 
один миг, сюжет или случай 
в подземке мы решили в на-
шей специальной рубрике.

Увидели в метро что-то необычное, смешное 
и интересное? Поделитесь увиденным с нами!  
Свои фотографии с уточнением, на какой станции 
и когда они сделаны, присылайте по адресу: 

 vecher@vm.ru

Каждый защищает личные вещи по-своему. 
Вот, например, героиня фото, которое прислал 
наш читатель Сергей Шахиджанян со станции 
«Лубянка», предупреждает, что ее рюкзак «пло-
хой парень», потому шутки с ним плохи. 

Инфраструктура

■ Вчера в столичном ме-
тро запустили 85-й поезд 
«Москва-2020».
Как рассказали в Департа-
менте транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры, подвиж-
ной состав московской под-
земки теперь обновлен на 
две трети.
— Мы запустили в метро 
уже 85 новых поездов «Мо-
сква-2020» — парк составов 
обновился на 67 процен-
тов, а к 2024 году он станет 
самым молодым в Европе 
и США, — отметили в ве-
домстве.
Сотрудники транспортной 
службы также подчеркнули, 
что перед началом перевоз-
ки пассажиров поезда про-
ходят тщательную проверку, 
производитель тестирует 
составы более чем по ста па-
раметрам. Оценка качества 
проходит и в электродепо. 
Следующим этапом стано-
вится контрольная обкатка 

в метро. Без пассажиров 
состав должен проехать 
300 километров. Поезд вы-
пускают на маршрут в слу-
чае преодоления пути без за-
мечаний. Если же на каком-
либо этапе обнаруживаются 
дефекты, состав проходит 
весь цикл проверки заново. 
Как отметил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
транспорта Максим Ликсу-
тов, безопасность поездок 
в транспорте — один из при-
оритетов в городе.
— Закупка современных со-
ставов метро не останавли-
вается даже в пандемию, — 
заявил он. — Что особенно 
важно: в каждом вагоне по-
езда «Москва-2020» встро-
ена система обеззаражива-
ния воздуха, она убивает сто 
процентов вирусов, и пасса-
жиры могут быть уверены 
в эпидемиологической без-
опасности поездки.
Алиса Захарова
vecher@vm.ru

Для комфортных поездок 

■ Имя врача юниорской 
сборной России по биат-
лону Айшат Эркеновой 
стало известно в спор-
тивных кругах. Она ле-
тела рейсом Москва — 
Сочи, когда ребенку 
стало плохо на борту 
самолета. Девушка 
рассказала «Вечерке», 
как помогла мальчику 
и почему решила стать 
спортивным медиком.

Айшат, как вы стали вра-
чом юниорской сборной 
России по биатлону?

В юности профессиональ-
но занималась спортом, 
поэтому на себе прочув-
ствовала все травмы. Этот 
опыт повлиял на то, что по-
сле окончания педиатриче-
ского факультета поступила 
в ординатуру, где обучилась 
спортивной медицине. За-
тем познакомилась с глав-
ным врачом сборной. Она 
и предложила мне работу.
Каким видом спорта за-
нимались?
Тайским боксом. Участво-
вала в чемпионатах России, 
но золото, к сожалению, не 

взяла. Из года в год завоевы-
вала серебро.
Когда вы помогли ре-
бенку в самолете, стали 
узнаваемой в спортив-
ных кругах. Айшат, рас-
скажите об этом случае 
подробнее.
Стюардессы сообщили об 
экстренной ситуации: од-
ному из детей стало плохо, 
требовалась помощь врача. 
Когда я подошла к малышу, 
он сильно плакал. Кратко 
опросив его мать, поняла, 
что случай не экстренный. 
Однако помощь все же тре-

бовалась. Дело в том, что 
у ребенка была проблема 
с животом, распростра-
ненная у детей в возрасте 
двух-трех лет. После моей 
помощи все стало хорошо. 
У меня потом было ощуще-
ние радости. Когда ты по-
нимаешь, что твоя помощь 
действительно была не зря, 
это и есть самая лучшая бла-
годарность. В аэропорту ко 
мне подошла мама мальчи-
ка со словами: «Спасибо, 
что вы были на борту!»
Навык самоконтроля, 
помогающий оказать по-
мощь другим, появился 
с опытом?
Обучаясь в ординатуре, бы-
ла инструктором по груд-
ничковому плаванию. Де-
ти такие хрупкие, что даже 
боишься до них дотронуть-
ся. А тут работаешь с ними 
в воде. Со временем я пре-
одолела страх и научилась 
контролировать эмоции.
Айшат, что самое слож-
ное в вашей работе?
Ощущение ответствен-
ности. Ведь спортсмены 
представляют страну на со-
ревнованиях, а физическое 
состояние — это главная 
составляющая успешного 
выступления.  
Чем занимаетесь, по-
мимо спортивной меди-
цины?
Коллекционирую холодное 
оружие. За два года собра-
ла десять ножей. Может, 
так проявляются мои на-
циональные черты. Я из 
Карачаево-Черкесии — ре-
спублики в горах Кавказа. 
Кинжал всегда считался од-
ним из главных атрибутов 
горских народов.

Беспокойное 
сердце врача

Беседу вел 
Александр Зосимов
vecher@vm.ru

Учиться новому ремеслу лучше всего у мастеров. В рубрике 
«Люди дела» «Вечерка» беседует с настоящими профессио-
налами, которые рассказывают читателям об особенностях 
их любимого дела. Сегодня медик юниорской сборной Рос-
сии по биатлону Айшат Эркенова рассказала о том, как важ-
но прийти на помощь в нужный момент.   

Айшат Эркенова 
родилась 23 ноября 
1994 года в респуб-
лике Карачаево-
Черкесия. Окончила 
факультет педиатрии 
ставропольского уни-
верситета. После двух 
лет обучения в ор-
динатуре переехала 
в Москву. Три года Ай-
шат работает врачом 
юниорской сборной 
России по биатлону.
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В этот день, 60 лет на-
зад, минимальная тем-
пература была ночью 
и составила 4 градуса 
мороза. К полудню воз-

дух в столице прогрелся до плюс 1 градуса 
Цельсия. Погода стояла облачная, но с про-
яснениями. Иногда шел дождь со снегом. 
Ветер дул западный, умеренный. В последу-
ющие двое суток температура колебалась от 
минус 7 до плюс 4 градусов.
Архив листал Андрей Казаков vecher@vm.ru

Погода в Москве 
1 декабря 1961 года

1961 год. 
Оживлен-
ное движе-
ние на Бар-
рикадной 
улице 

Накануне 100-летия газеты 
«Вечерняя Москва» мы от-
крываем рубрику «Вечерний 
прог ноз» и вспоминаем, какой 
была погода много лет назад.

–3°С
Завтра утром –5°С, пасмурно

Сегодня вечером 

Ветер 5–6 м/с

Атмосферное давление 733 мм

Влажность воздуха 81% 

наш век

■ Вчера, в Международ-
ный день благотвори-
тельности, мэр Москвы 
Сергей Собянин расска-
зал о проектах неком-
мерческих организаций 
столицы, которые мо-
гут поддержать жители 
города.
Сотрудники фонда «Женщи-
ны за жизнь», например, со-
бирают продуктовые короб-
ки для беременных и мам 
с малышами, которые ока-
зались в сложной ситуации. 
Наборы, которые включают 
в себя макароны, молоко, 
крупы, сахар, муку, чай, ко-
фе и другие товары, могут 
быть на одну, две недели или 
на месяц.
Также москвичи могут пере-
числить средства фонду «Де-
ти-бабочки». Деньги нужны 
на покупку бинтов, салфеток 
и бесспиртовых антисепти-
ков, необходимых для ухода 
за детьми, страдающими 
буллезным эпидермолизом. 
Кожа у них очень хрупкая, 
ранки появляются даже от 
легких прикосновений. Та-
ким детям нужно каждый 
день делать перевязки спе-
циальными бинтами.
— Еще можно помочь, на-
пример, фонду «Найди се-
мью» — собрать новогодние 
подарки для детей из при-
емных семей, — добавил 
Сергей Собянин.
Это ежегодная традиция 
фонда. В рамках марафона 
добра также можно опла-
тить медицинские препа-
раты, консультации врачей 
и лечение детей. Пожерт-
вования принимаются как 
в адрес конкретного ребен-
ка, так и на общий счет ор-
ганизации. Деньги с него 
будут распределены между 

всеми подопечными фон-
да. Марафон продлится до 
31 декабря.
— А 5 декабря можно по-
бывать на ярмарке в Центре 
лечебной педагогики и ку-
пить сувениры, сделанные 
ребятами с особенностями 
здоровья, — продолжил мэр.
Это может быть керамиче-
ская и деревянная посуда, 
елочные игрушки, украше-

ния, книги, открытки и ка-
лендари. Ярмарка пройдет 
по адресу: Профсоюзная 
улица, дом 136, корпус 5. 
Чтобы попасть на нее, нужно 
предварительно зарегистри-
роваться. Начало — в 14:00. 
На входе попросят надеть 
маски и бахилы.
Присоединиться к акци-
ям доброты, напомнил 
мэр, можно в любой день. 

Фонды, кото-
рым нужна 
поддержка, 
собраны на 
портале mos.

ru, где с прошлого года ра-
ботает благотворительный 
сервис. Сейчас в нем собра-
ны 55 организаций и их ко-
личество постоянно растет. 
Чтобы сделать пожертвова-
ние, надо выбрать фонд на 
главной странице проекта, 
указать сумму взноса и на-
жать на кнопку «Помочь». 
Благотворительный сервис 
также доступен в разделе 
«Мои платежи» и в мобиль-
ном приложении «Моя 
Москва».
Наталья Тростьянская
vecher@vm.ru

Столица 
добрых дел 
Жители Москвы могут поддержать 
благотворительные организации

Фонды, которым нужна поддерж-
ка, собраны на портале mos.ru 

Координатор благотворительных программ фонда 
«Второе дыхание» Юлия Селезнева с вещами, 
которые пожертвовали горожане (1). Волонтеры 
Екатерина Манасян с дочкой Софией собирают 
продукты для нуждающихся в рамках акции 
«Корзина доброты» (2)

Ураган

■ Коммунальщики про-
должают устранять по-
следствия вчерашнего 
снегопада. На улицах го-
рода работают 10 тысяч 
единиц техники. 
К утру первого дня зимы 
в отдельных районах Мо-
сквы выпало до восьми сан-
тиметров снега, в течение 
дня — еще два сантиметра. 
— В настоящее время прово-
дятся регламентные работы 
по уборке городских терри-
торий. Всего задействовано 
10 тысяч единиц специали-
зированной снегоубороч-
ной техники и 55 тысяч спе-
циалистов, — рассказал за-
меститель мэра Москвы по 

вопросам  жилищно-комму-
нального хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков. 
Ветер повалил более полу-
тора сотен деревьев, по-
вреждены десятки машин. 
Городские службы опера-
тивно распиливают и вывоз-
ят упавшие деревья. 
И хотя к середине дня штор-
мовое предупреждение сня-
ли, специалисты Транспорт-
ного комплекса призывают 
столичных водителей быть 
более внимательными, по 
возможности воздержи-
ваться от поездок на личном 
транспорте. 
Алексей Хорошилов
vecher@vm.ru 

Последствия стихии 
продолжают устранять 

На сайте мэра Мо-
сквы также можно 
перечислить сред-
ства девяти фондам, 
оказывающим по-
мощь бездомным 
животным. Проект 
стартовал год назад. 
С тех пор москви-
чи сделали почти 
9000 пожертвова-
ний на общую сумму 
свыше 2,3 миллиона 
рублей. Перечислить 
средства на mos.
ru можно без ав-
торизации. Кроме 
того, пользователи 
портала могут вос-
пользоваться опцией 
подключения авто-
платежей.

Тем временем
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Вакцинация 

■ Назальная вакцина 
от  коронавируса за-
щитит и тех, кто ранее 
прививался не «Спутни-
ком    V». Вчера об  этом 
сообщил директор 
Центра имени Гамалеи 
Александр Гинцбург. 
Он подчеркнул, что назаль-
ная вакцина наверняка за-
щитит от коронавируса, ес-
ли человек привит работаю-
щими вакцинами, которые 
дают антитела.
Ранее Александр Гинцбург 
заявлял о безопасности раз-
работанного Центром име-
ни Гамалеи препарата. 
— Пока что мы не видим 
у назальной вакцины по-
бочных эффектов, — сказал 
Гинцбург. 
В середине октября Мин-
здрав России разрешил 
клинические исследова-
ния SPRAY 08-Гам-КОВИД-
Вак-2021 из линейки «Спут-
ник». Заместитель директо-
ра Центра имени Гамалеи 
Денис Логунов отметил, 
что процедура вакцинации 
таким препаратом безбо-
лезненна, а сама вакцина 
поможет создать дополни-
тельный иммунитет в верх-
них дыхательных путях. 
Назальной вакциной при-
вились и Александр Гинц-
бург, и другие сотрудники 
центра, и даже их дети. Не-
гативных последствий по-
сле вакцинации не наблю-
далось. 
На прошлой неделе при-
вивку новой назальной 
вакциной сделал президент 
России Владимир Путин. 
Он заявил, что не испытал 
неприятных ощущений по-
сле применения препарата. 
Алексей Хорошилов
vecher@vm.ru

Привиться 
сможет 
каждый 

■ Вчера глава Роспот-
ребнадзора Анна По-
пова заявила, что из-
за активности нового 
штамма коронавируса 
«омикрон» срок дей-
ствия ПЦР-тестов со-
кращается до 48 часов. 
«МВ» пообщалась 
со специалистами, 
которые рассказали 
обо всех особенностях 
тестирования.

Вопрос 1. Как ПЦР-тест 
определяет присутствие 
вируса?

Тест находит определен-
ный участок ДНК вируса 
и нарабатывает (запускает 
многократно повторяю-
щуюся сборку) его копии, 
в результате их становится 
много, достаточно для то-
го, чтобы он их «увидел». 
В тест-систему закладыва-
ется «праймер» — шаблон, 
который и находит геном 
вируса. ПЦР-тесты отлича-
ются высокой чувствитель-
ностью и быстрой результа-
тивностью. Они способны 
выявить даже новые штам-
мы — тот же «омикрон», — 

отмечает врач высшей кате-
гории Лариса Алексеева. 
Вопрос 2. Какие есть 
тонкости/особенности 
у такого метода 
тестирования? 
Сбор и обработка мате-
риала для тестирования 

должны проводиться мак-
симально чисто, чтобы не 
занести в пробу ДНК друго-
го пациента или медперсо-
нала. К хранению и транс-
портировке собранных 
проб и самих тестов особых 
требований нет — они не 
так чувствительны к време-
ни хранения и температуре, 
как кровь, — поясняет на-
учный сотрудник Институ-
та биологии развития РАН 
Ольга Роговая.
Вопрос 3. Почему 
ПЦР-тест может быть 
ошибочным?  

Тут есть несколько факто-
ров: качество самих тестов 
(срок годности, чистота 
партии и т.п.) и в какой 
момент болезни взяли про-
бу. На первых этапах ДНК 
вируса на слизистой обна-
ружить трудно. Для более 
точного результата специ-
алисту лучше брать мокро-
ту из нижних дыхательных 
путей, однако она не всегда 
есть у пациента по многим 
причинам, — отмечает Ла-
риса Алексеева.  
Вопрос 4. В чем 
различие ПЦР- 
и экспресс-тестов?
ПЦР-тест — это сложный 
многоэтапный метод, он 
дает более точный резуль-
тат. Экспресс-тест — пред-
варительная диагностика, 
дающая результат за 20–
30 минут. Но его результа-
ты нельзя назвать точны-
ми, и они в любом случае 
должны проверяться ПЦР-
тестом, — отвечает Лариса 
Алексеева.
Вопрос 5. Есть ли 
какие-то альтернативы 
ПЦР-диагностике?
Можно делать анализ кро-
ви на антитела, это менее 
удобно. Но самый точный 
метод — все же ПЦР-тест, — 
говорит сотрудница РАН 
Ольга Роговая. 
Рената Лебедева
vecher@vm.ru

Пять вопросов 
о тестах на ковид 
Почему ПЦР-исследования самые эффективные 

19 октября 2021 года. Пункт экспресс-тестирования на COVID-19 на станции МЦК «Локомотив». Медицинская 
сестра Вершинина Светлана проводит забор материала для ПЦР-теста у Виктории Федотовой

Они способ-
ны выявить 
даже новые 
штаммы 

«Вечерка» предлагает принять 
участие в фотоакции «Мгновение 
осени» и поделиться своими яркими 
моментами золотой поры с другими 
читателями.

Жительница Москвы Светлана Григорьева подвела итоги 
своего золотого сезона. Ее мгновение осени — в теплых лу-
чах и буйстве красок.
— Фото сделано во время одной из запоминающихся прогулок 
по Лианозовскому парку. Мне кажется, это время года созда-

но для того, чтобы проводить время с близкими людьми. В тот день 
мы вышли на прогулку с мамой Мариной Григорьевой. Она любит 
фотографировать. Я безмерно благодарна природе за возможность 
ежегодно наблюдать всю эту осеннюю красоту. Это мое любимое вре-
мя года. Золотом осени можно любоваться и восхищаться бесконеч-
но. Ее хочется запечатлевать. При взгляде на эту красоту вспомина-
ются строки великого русского писателя Александра Пушкина: «Очей 
очарованье!» — делится Светлана.

Каждую неделю 
мы публикуем 
ваши истории 
и фотографии, 
лучшие работы 
получат номинации 
от «Вечерки», а в конце 
месяца победитель 
станет героем 
обложки нашей 
газеты. Ждем ваши 
фотографии и истории 
на почту: 

vecher@vm.ru
Укажите имена 
и фамилии людей, 
присутствующих 
на фотографии, 
и обязательно автора 
работы.

Роспотребнадзор 
организует экспресс-
тестирование на ко-
ронавирусную инфек-
цию граждан России, 
которые возвраща-
ются из ряда стран, 
где распространился 
новый штамм «оми-
крон». Помимо ЮАР 
в этот список вошли 
Гонконг, Великобри-
тания, КНР, Израиль 
и Северная Ирландия.
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ными товарами СССР. Там 
и был получен ответ: «Дие-
тическими называют яйца 
весом не менее 44 граммов 
в течение 7 суток после того, 
как они снесены, не считая 
дня снесения». Таким обра-
зом, любые попытки работ-
ников торговли «на местах» 
выдавать лежалый товар за 
диетический пресекались 
на корню. С напечатанным 
в «Вечерке» ответом можно 
было смело идти к заведу-
ющему магазином, и тот не 
мог уже отвертеться. 

Зима пришла — 
заклеим окна
В 1970-е годы окна в го-
роде по старинке были 

деревянными. Иногда 
с двойной рамой. В неко-

торых домах между рамами 
была специальная область 
для хранения продуктов. 
Положить туда еду можно 
было через специальную 
форточку. Естественно, 
в окнах было много щелей. 
Так что утепление окон было 
ежегодным ритуалом. В ход 
шли и поролон, и изолента. 

3 ноября 1971 года 
москвичка П. Бое-
ва спрашивала: 
« К а к и м  к л е е м 
нужно оклеивать 
оконные перепле-
ты, чтобы весной 
его легко было 
смыть?» Рецеп-
тов было много, 

и у каждой хозяйки навер-
няка был свой. Дежурные 
журналисты «Справочного 
бюро» обратились к специ-
алистам — в Мосхозторг. 
Там сообщили: «Бумагу на 
оконные переплеты лучше 
приклеивать крахмальным 
клейстером». Кратко, про-
сто, легко запомнить. При-
менять можно и сегодня.

За яйцами 
глаз да глаз
В СССР все вопросы про-
дуктовых стандартов регу-
лировались государством. 
Поэтому шаг влево, шаг 
вправо в маркировке про-
дукции — и тут же шквал 
вопросов от бди-
тельных горожан. 
1 ноября 1971 года 
гражданка Е. Си-
толенко сообщи-
ла в «Справочное 
бюро»: «В магази-
не мне сказали, 
что срок, когда 
яйца считаются 
диетическими, увеличен до 
10 дней вместо прежних 7. 
Так ли это?» Тогда же другая 
хозяйка, Л. Гранина, спра-
шивала: «Существует ли 
минимальный вес для дие-
тического яйца?» 
В этой ситуации главным 
арбитром могло быть Госу-
дарственное управление 
торговли продовольствен-

Чтобы в окнах не свистело

Газета «Вечерняя Москва» с читателями уже почти 100 лет. Долгие годы она была 
и путеводителем, и всезнающим «Справочным бюро». Эта рубрика давала читателям 
уникальную возможность получить ответы на важные вопросы. Накануне юбилея — 
100-летия редакция вспоминает, что волновало жителей Москвы в разные годы. 

Редакция отвечает

Василий Дегтярев 
Житель СВАО, 32 года

Вопрос: Как можно сде-
лать обувь зимой менее 
скользкой?

Ответ редакции «МВ»:
Существует множество 
вариантов. Есть дорого-
стоящие, за которыми на-
до обращаться к обувным 

мастерам. Например, 
нанесение на подошву 
дополнительного про-
тектора или установка 
особых шипов-набо-
ек — как на зимней авто-
мобильной резине. Это 
обойдется приблизитель-
но в 500 руб лей. Можно 
купить и самостоятельно 
установить на свою обувь 
накладки-ледоступы. 

Но есть способы народ-
ные: приклеить к подо-
шве наждачную бумагу 
или нанести на нее специ-
альный узор из клея, а по-
том посыпать его песком. 
Некоторые сами вкручи-
вают в подошвы ботинок 
саморезы. Обувь после 
этого, скорее всего, испор-
тится, поэтому лучше об-
ращаться к специалистам.

Алиса Фиалкина 
Жительница ЮЗАО, 56 лет

Вопрос: Что такое «ин-
декс оливье» и что с ним 
сейчас — в этом году?
Ответ редакции «МВ»:
«Индекс оливье» — 
это средняя стоимость 
продуктового набора, 
необходимого для при-
готовления двух кило-
граммов традиционного 

советского праздничного 
салата оливье. В этом 
году его стоимость со-
ставила 322 рубля 50 ко-
пеек. По сравнению 
с прошлым годом салат 
подорожал на 6,07 про-
цента.

Газета «Москва Вечерняя» как неотъемлемая часть 
истории газеты «Вечерняя Москва» возрождает 
на своих страницах рубрику «Справочное бюро». 
Присылайте любые вопросы, проблемы, предло-
жения на почту vecher@vm.ru, и мы обязательно 
на них ответим в очередном номере.

наш век

Архив изучал
Андрей Казаков
vecher@vm.ru

Читателям отвечал
Артур Щепанский
vecher@vm.ru
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Декабрь 1990 года. Учитель со своим классом, перед наступлением сильных зимних 
холодов, заклеивает бумагой щели в окнах здания типовой советской средней школы

Спасая искусство

Интересовал читателей не 
только быт, но и высокое ис-
кусство. 11 октября 1976 го-
да товарищ С. Горская спро-
сила: «Верно ли, что одному 
из московских художников 
за реставрацию картин 
Дрезденской галереи при-
своено звание почетного 
гражданина Дрездена?» 
Советский НИИ теории 
изобразительных искусств 
сообщил: «Звание почет-
ного гражданина города 
Дрездена было присвоено 

москов скому художни-
ку-реставратору С. Чура-
кову за участие в спасении 
и  рес таврации картин 
Д р е з д е н с к о й  г а л е р е и . 
В настоящее время С. Чу-
раков — заведующий отде-
лом научной консервации 
и реставрации Государ-
ственного музея изобра-
зительных искусств имени 
А. С. Пушкина».
Во время Второй мировой 
войны Дрезден подвергся 
мощным налетам авиации, 
поэтому картины мест-
ных музеев были спрятаны 
в подземных шахтах. Для 
многих полотен такое хра-
нение закончилось плачев-
но. Сырость и пыль нанесли 
им серьезный урон. После 
войны восстанавливать их 
пришлось советским спе-
циалистам. Им-то немцы 
и были благодарны.

Эти советы по уте-
плению окон акту-
альны и сегодня 

■ Как сейчас, так и пол-
века назад москвичей 
волновало решитель-
но все — от диетич-
ности и веса куриных 
яиц до реставрации 
Дрезденской галереи. 
На столь разноплано-
вые вопросы жителям, 
как всегда, отвечала 
служба «Справочного 
бюро» «Вечерки». 
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вает Парфентьев. — Не-
редки случаи, когда клиент 
переводит деньги на карту, 
а в итоге оказывается без 
услуги. 
В  одном из  с толичных 
агентств по организации 

праздников отме-
тили, что брать 

■ На днях в сети по-
явился новый вид мо-
шенничества: привив-
шимся от коронавируса 
москвичам предлагают 
воспользоваться при-
бором — «дечипизато-
ром», который якобы 
избавляет от чипов. 
«Вечерка» выясняла, 
как аферисты зарабаты-
вают на коронавирусе.
Как известно, некоторым 
людям кажется вполне ре-
альной конспирологическая 
идея, что якобы Билл Гейтс 
разработал чипы и вживляет 
их вместе с вакциной. Неко-
торые граждане даже счита-
ют вышки 5G одной из при-
чин появления инфекции.
По словам врача-психиатра 
Сергея Ветошкина, предла-
гая гражданам купить «де-
чипизаторы», мошенники 
просто пользуются недо-
статком знаний о коронави-
русе у населения. 

— Во многом это вина СМИ, 
которые не рассказывают 
об истории вакцинации 
и не дают открытую ин-
формацию о результатах 
исследования вакцины, — 
комментирует «Вечерке» 
врач. — Ведь по всем между-
народным стандартам вак-

цина должна пройти четыре 
этапа клинических исследо-
ваний. И пока ни одна вак-
цина в мире их не прошла. 
Люди боятся неизвестности, 
перестают верить в медици-
ну. А поле неверия должно 
быть занято какой-то верой. 
И часто это бредовые идеи, 

которые не имеют ничего 
общего с действительно-
стью. Это примитивное 
мистическое мышление. 
И таким образом защищают 
свою психику. 
К слову, мошенники, как 
и вирусы, в целом хорошо 
приспосабливаются. Коро-
навирус стал для предпри-
имчивых злодеев настоящей 
золотой жилой. 
Так, например, задолго до 
появления вакцины продав-
цы различных товаров стали 
уверять, что их продукция 
может излечить COVID-19. 
Затем в игру вступили яс-

новидящие, маги и гадалки, 
изгоняющие заразу самыми 
необычными способами. 
Некоторые предлагали со-
всем абсурдное «лечение». 
Одна целительница, к при-
меру, избавляла от корона-
вируса, стреляя в пациен-
тов из пистолета. При этом 
больные стояли на коленях 
с замотанной полотенцем 
головой. Благо вместо на-
стоящих пуль ясновидящая 
использовала «пропитан-
ную космической энергией 
крапиву». 
Никита Бессарабов
vecher@vm.ru

Мошенники 
дошли 
до абсурда: 
предлагали 
за деньги 
лечить ковид 
крапивой

Будь начеку!

■ В преддверии Нового 
года эксперты прогно-
зируют рост мошенни-
чества в сфере развлека-
тельных услуг. «Вечер-
ка» узнала, как не на-
рваться на преступника 
в поисках Деда Мороза 
и Снегурочки.
Аферисты могут разме-
щать на поддельных сайтах 
объявления о заказе услуг 
Деда Мороза и Снегурочки 
по очень выгодным ценам. 
При этом они просят внести 
предоплату онлайн. Вол-
шебники потом, конечно, 
не приходят. 

Координатор Центра без-
опасного интернета 
Урван Парфентьев 
считает, что при 
онлайн-заказе 
услуг актеров 
и аниматоров 
нужно заранее 
изучить  отзывы 
о компании. Если они 
все написаны в одном стиле 
или все положительные — 
это повод задуматься.
— Задача мошенников — 
завладеть вашими день-
гами. Поэтому главное 
правило — не вносить 
предоплату, — подчерки-

Жулик с ватной 
бородой

предоплату — нормальная 
практика для сферы услуг. 
— Заказы на услуги Деда 
Мороза и Снегурочки есть 
уже сейчас, и их немало. 
Предоплата страхует нас от 
возможных рисков, — от-
метил менеджер агентства 
Павел Акимов.— К тому же, 
если клиент даже не пред-
упреждает об отмене, за-
частую заказ на эту же дату 
и время другие взять уже не 
успевают. А кому-то из по-
тенциальных клиентов уже 
пришлось отказать из-за не-
хватки мест. Если бы предо-
плату убрали совсем, многие 
организаторы мероприятий 
вынуждены были бы вообще 
закрыться. К тому же предо-
плата страхует и клиента, так 
он точно получит услугу в на-
значенные дату и время. 
Акимов добавил, что пред-
оплачивать услуги стоит 

лишь проверенным компа-
ниям.
— В крупных компаниях 
следят за тем, чтобы клиен-
ты не попадали на мошен-
нические сайты при оплате 
услуг, — говорит Павел Аки-
мов. — Но если вас просят 
перевести деньги на указан-
ный банковский счет — это 
повод насторожиться: такой 
способ дает меньше гаран-
тий безопасности. В любом 
случае обязательно сохра-
няйте чек.
Стоит подумать о мерах 
пред осторожности и тогда, 
когда Дед Мороз и Снегуроч-
ка уже пришли в дом. 
— Лучше, чтобы родители 
находились рядом с ребен-
ком. Так ему будет веселее, 
спокойнее и безопаснее, — 
считает Урван Парфентьев. 
Вероника Ушакова
vecher@vm.ru

29 ноября бывшего прези-
дента Грузии Михаила Са-
акашвили доставили в суд, 
где состоялось заседание по 
делу о разгоне оппозицион-
ного митинга в 2007 году. 
Экс-президент арестован 
1 октября в Грузии. Ранее 
он был заочно осужден по 
делам об убийстве банки-
ра Сандро Гиргвлиани и об 
избиении депутата Вале-
рия Гелашвили, получив за 
со участие три года и шесть 
лет заключения. Он явля-
ется фигурантом еще не-
скольких уголовных дел. 
Под арестом Михаил Са-
акашвили успел выдержать 
голодовку, во время кото-
рой принимал витамины 
и минералы, запивая их со-
ками и чаем с медом, о чем 
есть видеосвидетельства 
в открытых источниках. 
Нам удалось через соцсеть 
связаться с врачом экс-
президента Грузии Нико-
лозом Кипшидзе и поинте-
ресоваться самочувствием 
его пациента.
Готов ли Михаил Са-
акашвили к суду по со-
стоянию здоровья? 
У него сильный организм. 
Мы с целым консилиумом 
коллег убедились в этом, 
еще когда посещали паци-
ента в заключении во время 

голодовки. Тогда он сильно 
ослаб, не вставал с постели. 
Сегодня его состояние мож-
но назвать удовлетвори-
тельным, анализ крови — 
в норме. Сейчас он нор-
мально принимает пищу, 
рацион расширен. Эти сло-
ва вам может подтвердить 
врач Нино Гогоришвили из 
госпиталя, где Михаил Са-
акашвили находился перед 
судом. После всех лишений 
экс-президенту потребует-
ся реабилитация, и сколько 
она продлится, вам сейчас 
не скажет ни один врач. 
Возможно, будет необходи-
ма и помощь психологов. 
В суде экс-президент 
заявил, что «не при-
знает грузинское право-
судие», назвал процесс 
«запланированной 
комедией». А ранее 
в своем «Твиттере» пи-
сал, что его подвергают 
«жестким излучениям», 
чтобы постепенно све-
сти в могилу. Как вы 
к этому относитесь?
Таково его мнение. Са-
акашвили — политический 
заключенный. И он вправе 
высказывать свое мнение 
об отношении к нему гру-
зинских властей. А моя 
компетенция — заботиться 
о его здоровье.

Организм Саакашвили 
тюрьма и голод не берут

Светлана Самченко
Корреспондент

СВЕТА ДОЗВОНИЛАСЬ 

«Вечерка» любит узнавать из первых уст ответы 
на самые неожиданные вопросы. В новой рубри-
ке «Света дозвонилась» наш корреспондент Свет-
лана Самченко узнает «вкусные» подробности 
от первоисточников сегодняшних новостей.

АСЬ 
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услуги. 
В  одном из  с толичных 
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■На днях в сети по-
явился новый вид мо-
шенничества: привив-
шимся от коронавируса
москвичам предлагают 
воспользоваться при-
бором — «дечипизато-
ром», который якобы 
избавляет от чипов.
«Вечерка» выясняла, 
как аферисты зарабаты-
вают на коронавирусе.
Как известно, некоторым 
людям кажется вполне ре-
альной конспирологическая 
идея, что якобы Билл Гейтс 
разработал чипы и вживляет 
их вместе с вакциной. Н
торые граждане даже сч
ют вышки 5G одной из
чин появления инфекц
По словам врача-психи
Сергея Ветошкина, пр
гая гражданам купить
чипизаторы», мошенн
просто пользуются н
статком знаний о корон
русе у населения. 

Мошенники
дошли 
до абсурда:
предлагали 
за деньги 
лечить ковид 
крапивой

Мошенники 
предлагают избавить 
от воображаемых 
последствий вакцинации 

Спасем всех 
чипированных

вляет 
Неко-
чита-

з при-
ции.
иатра 
едла-
ь «де-
ники 

недо-
нави-

Бредовые 
теории 
рождают-
ся, когда 
у людей 
не хватает 
знаний 
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Дома для будущих колонистов 
будут строить из грибов 

Первый 
в мире
Советский «Луно-
ход-1» был первым 
в мире планетоходом. 
Аппарат весил 756 ки-
лограммов. Он мог 
передвигаться только 
назад и вперед со ско-
ростью 0,8 или 2 ки-
лометра в час. Длина 
с полностью открытой 
солнечной батареей — 
4,42 метра, ширина 
в верхней части — 
2,15 метра, ширина 
по колесам — 1,60 ме-
тра, высота — 1,92 ме-
тра. «Луноход-1» имел 
восемь колес. Обору-
дование было достав-
лено на Луну 17 ноября 
1970 года. Последний 
успешный сеанс связи 
с аппаратом состоялся 
14 сентября 1971 го-
да. За 11 «лунных 
дней» — это 10 с по-
ловиной месяцев ра-
боты — он преодолел 
10 540 метров, пере-
дал на Землю более 
20 000 изображений 
и провел множество 
исследований. 

Подготовил Александр Кудрявцев; vecher@vm.ru

Кто живет 
на Венере? 
В 2020 году научную обще-
ственность всколыхнуло за-
явление британских ученых. 
Они уверяли, что смогли 
обнаружить в атмосфере 
Венеры молекулы фосфи-
на — бесцветного ядовитого 
газа. Это вещество может 
указывать на наличие там 
живых микроорганизмов, 
поскольку другие источники 
фосфина науке неизвест-
ны. В 2021 году открытие 
опровергли ученые Вашинг-
тонского университета. Они 
считают, что британские 
коллеги спутали фосфин 
с диоксидом серы, который 
никак не связан с живыми 
организмами. На чьей сто-
роне правда, покажут даль-
нейшие исследования.

Подзарядись
Над проблемой источников 
энергии в космосе активно 
трудятся ученые NASA. Очевид-
ным кажется, что солнечные 
лучи — лучший выход. Однако 
это не так. Даже на Луне ночь 
длится 14 земных дней. В таких 
условиях солнечные батареи 
теряют свою актуальность. 
Поэтому полным ходом идут 
разработки безопасного мо-
бильного ядерного реактора. 
Прототип уже был представлен 
в 2018 году. Он способен вы-
давать 10 КВт электроэнергии 
постоянно в течение 10 лет.

Автострадой до планет
Ученые выяснили в 2020 году, что в Солнечной системе имеются самые 
настоящие скоростные «автострады», представляющие собой извили-
стые тоннели и каналы вокруг планет. По ним кометы, а также астероиды 
могут перемещаться по Галактике с очень большой скоростью. Например, 
от Юпитера до Нептуна небесное тело может долететь меньше чем за 10 лет, 
хотя без подобных супермагистралей это заняло бы больше 100 тысяч лет. 
На практике открытие ученых означает, что, спроектировав космические ко-
рабли с учетом скоростных каналов, можно сэкономить на ракетном топли-
ве. А значит, у человека получится путешествовать не только на ближайшие 
к Земле планеты, но и в отдаленные уголки Солнечной системы.

Робот-космонавт
Весной 2021 года в ЦНИИмаш и Ракетно-космической корпорации «Энергия» начались разработ-
ки первого российского человекоподобного робота, который выйдет в открытый космос. Проект 
«Теледроид» позволит создать машину, которая внешне будет напоминать торс человека без ног. 
Он будет копировать движения рук оператора, в роли которого смогут выступать как космонав-
ты на МКС, так и специалисты Центра управления полетами. Кроме того, типовые несложные 
операции робот будет способен выполнять самостоятельно. Его окончательный облик утвер-
дят в 2022–2023 годах. А отправить его в космос планируют уже в 2024 году. 

Дышим пылью
Одна из основных проблем 
освоения космоса — нехватка 
кислорода в атмосферах других 
небесных тел. Решение, кажется, 
нашли в лаборатории Евро-
пейского центра космических 
исследований и технологий 
в Нидерландах. Там создали 
установку, которая позволит про-
изводить кислород из лунной 
пыли. Реголит (поверхностный 
слой сыпучего лунного грун-
та. — «МВ») разлагается на ме-
талл и кислород. Установка пока 
находится на стадии разработки, 
но ученые уверены в этом методе. 

Грибной дом
Когда речь идет об ос-
воении Марса, всегда 
встает вопрос об инфра-
структуре. Как построить 
здания? Везти строй-
материалы с собой? 
В NASA разрабатывают 
проект по выращиванию 
помещений с помощью 
грибов. Чтобы поселен-
цы смогли создать среду 
обитания из мицелия, 
который является веге-
тативным телом грибов. 
После того как люди 
высадятся на Марсе, они 
смогут вырастить полез-
ные предметы и соору-
жения этим методом. 

Планеты кружатся
В 2021 году ученые обнаружили следы существования планеты, которая вращается 
сразу вокруг трех звезд. Речь идет о системе GW Orionis, расположенной примерно 
в 1300 световых годах от Земли. Две молодые по меркам космоса звезды, входящие 
в ее состав, вращаются друг вокруг друга, а третья — вокруг них. Их окружают широ-
кие кольца пыли и газа, в которых могут зарождаться планеты. Само небесное тело 
астрономы еще не обнаружили. Открытие может не просто подтвердить существу-
ющую теорию образования планет, но и показать, что формирование планет проис-
ходит гораздо активнее, чем ученые думали ранее.

Запустили вертолет
Сейчас на Марсе работает не только планетоход Perseverance. На своем корпу-
се он доставил на Красную планету  беспилотный вертолет Ingenuity. Он весит 
всего 1,8 килограмма, а его высота — 490 миллиметров. Аппарат отправлен 
на Марс с целью доказать возможность полета в атмосфере планеты. Он ос-
нащен двумя камерами и уже прислал первые снимки на Землю. Сейчас его 
используют для изучения возможности улучшать навигации планетоходов. Горизонт 

событий
Самое громкое научное 
событие в космической от-
расли случилось в 2019 году. 
Международный проект Event 
Horizon Telescope 10 апреля 
представил первый снимок го-
ризонта событий черной дыры 
(горизонтом событий назы-
вают границу черной дыры. — 
«МВ»). Человечество смогло 
собрать достаточно данных, 
чтобы не только получить фи-
зико-математическую модель 
столь грандиозного объекта, 
но и измерить его размер, 
массу и влияние на внешнее 
пространство. Гравитационные 
поля черных дыр настолько 
сильны, что всасывают внутрь 
все, что находится рядом, будь 
то излучение или вещество. 
Черные дыры меняют геоме-
трию пространства и времени. 
Они невидимы, так как не про-
пускают свет. 

И на Марсе будут 
яблони      цвести

никак не связан с живыми 
организмами. На чьей сто-
роне правда, покажут даль-
нейшие исследования.

Завтра, 2 декабря, 
исполнится ровно 
50 лет с того дня, когда 
впервые спускаемый 
аппарат смог совер-
шить мягкую посадку 
на поверхность Марса. 
Он входил в програм-
му станции «Марс-3». 
О том, зачем нужно 
 изучать Красную плане-
ту, «Вечерке» рассказал 
заведующий отделом 
ядерной планетологии 
Института космиче-
ских исследований РАН 
Игорь Митрофанов 
(на фото).

Мы сейчас стоим на пороге ответа 
на очень важный вопрос, который 
уже давно волнует всех ученых мира 
и не только — есть ли жизнь на Мар-
се? Конечно, речь идет не о разумных 
организмах. А о том, сохранились ли 
на этой планете следы жизни хотя 
бы даже в самых простейших ее фор-

мах.  Сейчас на Марсе 
работает специальный 
планетоход, который 
соберет образцы грунта 
на дне вероятно древ-
него озера и закапсу-
лирует их. А они будут 
доставлены на Землю, 
где ученые проведут их 

детальное изучение. Почему это так 
важно? Такие исследования помогут 
нам узнать, как появляется жизнь на 
таких планетах, как Марс и Земля. 
И мы приблизимся к пониманию соб-
ственного происхождения. Мы долж-
ны понимать, каким образом четыре 
миллиарда лет тому назад на Земле 
возникли те примитивные живые 
организмы, из которых образовалась 
вся биосфера нашей планеты. Мне ка-
жется, без этого знания мы не сможем 
до конца понимать, как будут разви-
ваться человечество и вся биосфера. 
Однако ни программу по полету на 
Марс, ни какое-либо дальнейшее по-
корение человеком других небесных 
тел невозможно представить без ис-
следований Луны. В огромном косми-
ческом «океане» Луна — ближайший 
«остров», на который человек может 
полететь.

у убудут 

«Энергия» начались разработ-
ет в открытый космос. Проект 
оминать торс человека без ног. 
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но ученые уверены в этом методе. 

Раскрыли загадку частиц
Не одно десятилетие ученые всего мира ломали голову 
над тем, откуда берутся нейтрино сверхвысоких энергий. 
Нейтрино — это очень легкие нейтральные частицы, ко-
торые образуются во многих процессах, от термоядерных 
реакций в недрах звезд до распада радиоактивных элемен-
тов. Они настолько легкие, что, как пел Владимир Высоцкий 
в «Марше физиков», их «не поймаешь за бороду и не поса-
дишь в пробирку». Космос полон ими. При этом происхожде-
ние так называемых нейтрино сверхвысоких энергий долгое 
время оставалось загадкой. Ученые из Физического институ-
та имени Лебедева и Московского физико-технического ин-
ститута смогли ответить на этот вопрос в 2020 году. Два года 
наблюдений ушло у них на то, чтобы определить: эти частицы 
рождаются в окрестностях сверхмассивных черных дыр.

Прямая 
речь

Развитие нашей кос-
мической отрасли ско-
ро должно привести 
к контакту с другими 
разумными цивили-
зациями. В их суще-
ствовании уже не при-
ходится сомневаться. 
Недавно в США были 
рассекречены архивы 
спецслужб из-за исте-
чения срока давности. 
Там ясно сказано, что 
частные подрядчики 
изучали некие «мета-
материалы». Уверенно 
можно сказать, что 
они были фрагмента-
ми упавших на нашу 
планету НЛО.

Николай 
Субботин
Президент 
ассоциации 
«Протоистория»

Первый полет 
человека на Марс  
с помощью 
пилотируемого 
космического 
корабля запла-
нирован на 2045 
или 2050 год. 
Экспедицию го-
товят Роскосмос, 
НАСА и ЕКА
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Дома для будущих колонистов 
будут строить из грибов 

Первый 
в мире
Советский «Луно-
ход-1» был первым 
в мире планетоходом. 
Аппарат весил 756 ки-
лограммов. Он мог 
передвигаться только 
назад и вперед со ско-
ростью 0,8 или 2 ки-
лометра в час. Длина 
с полностью открытой 
солнечной батареей — 
4,42 метра, ширина 
в верхней части — 
2,15 метра, ширина 
по колесам — 1,60 ме-
тра, высота — 1,92 ме-
тра. «Луноход-1» имел 
восемь колес. Обору-
дование было достав-
лено на Луну 17 ноября 
1970 года. Последний 
успешный сеанс связи 
с аппаратом состоялся 
14 сентября 1971 го-
да. За 11 «лунных 
дней» — это 10 с по-
ловиной месяцев ра-
боты — он преодолел 
10 540 метров, пере-
дал на Землю более 
20 000 изображений 
и провел множество 
исследований. 

Подготовил Александр Кудрявцев; vecher@vm.ru

Кто живет 
на Венере? 
В 2020 году научную обще-
ственность всколыхнуло за-
явление британских ученых. 
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поскольку другие источники 
фосфина науке неизвест-
ны. В 2021 году открытие 
опровергли ученые Вашинг-
тонского университета. Они 
считают, что британские 
коллеги спутали фосфин 
с диоксидом серы, который 
никак не связан с живыми 
организмами. На чьей сто-
роне правда, покажут даль-
нейшие исследования.
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ным кажется, что солнечные 
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это не так. Даже на Луне ночь 
длится 14 земных дней. В таких 
условиях солнечные батареи 
теряют свою актуальность. 
Поэтому полным ходом идут 
разработки безопасного мо-
бильного ядерного реактора. 
Прототип уже был представлен 
в 2018 году. Он способен вы-
давать 10 КВт электроэнергии 
постоянно в течение 10 лет.

Автострадой до планет
Ученые выяснили в 2020 году, что в Солнечной системе имеются самые 
настоящие скоростные «автострады», представляющие собой извили-
стые тоннели и каналы вокруг планет. По ним кометы, а также астероиды 
могут перемещаться по Галактике с очень большой скоростью. Например, 
от Юпитера до Нептуна небесное тело может долететь меньше чем за 10 лет, 
хотя без подобных супермагистралей это заняло бы больше 100 тысяч лет. 
На практике открытие ученых означает, что, спроектировав космические ко-
рабли с учетом скоростных каналов, можно сэкономить на ракетном топли-
ве. А значит, у человека получится путешествовать не только на ближайшие 
к Земле планеты, но и в отдаленные уголки Солнечной системы.

Робот-космонавт
Весной 2021 года в ЦНИИмаш и Ракетно-космической корпорации «Энергия» начались разработ-
ки первого российского человекоподобного робота, который выйдет в открытый космос. Проект 
«Теледроид» позволит создать машину, которая внешне будет напоминать торс человека без ног. 
Он будет копировать движения рук оператора, в роли которого смогут выступать как космонав-
ты на МКС, так и специалисты Центра управления полетами. Кроме того, типовые несложные 
операции робот будет способен выполнять самостоятельно. Его окончательный облик утвер-
дят в 2022–2023 годах. А отправить его в космос планируют уже в 2024 году. 

Дышим пылью
Одна из основных проблем 
освоения космоса — нехватка 
кислорода в атмосферах других 
небесных тел. Решение, кажется, 
нашли в лаборатории Евро-
пейского центра космических 
исследований и технологий 
в Нидерландах. Там создали 
установку, которая позволит про-
изводить кислород из лунной 
пыли. Реголит (поверхностный 
слой сыпучего лунного грун-
та. — «МВ») разлагается на ме-
талл и кислород. Установка пока 
находится на стадии разработки, 
но ученые уверены в этом методе. 
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Когда речь идет об ос-
воении Марса, всегда 
встает вопрос об инфра-
структуре. Как построить 
здания? Везти строй-
материалы с собой? 
В NASA разрабатывают 
проект по выращиванию 
помещений с помощью 
грибов. Чтобы поселен-
цы смогли создать среду 
обитания из мицелия, 
который является веге-
тативным телом грибов. 
После того как люди 
высадятся на Марсе, они 
смогут вырастить полез-
ные предметы и соору-
жения этим методом. 

Планеты кружатся
В 2021 году ученые обнаружили следы существования планеты, которая вращается 
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кие кольца пыли и газа, в которых могут зарождаться планеты. Само небесное тело 
астрономы еще не обнаружили. Открытие может не просто подтвердить существу-
ющую теорию образования планет, но и показать, что формирование планет проис-
ходит гораздо активнее, чем ученые думали ранее.

Запустили вертолет
Сейчас на Марсе работает не только планетоход Perseverance. На своем корпу-
се он доставил на Красную планету  беспилотный вертолет Ingenuity. Он весит 
всего 1,8 килограмма, а его высота — 490 миллиметров. Аппарат отправлен 
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роне правда, покажут даль-
нейшие исследования.

Завтра, 2 декабря, 
исполнится ровно 
50 лет с того дня, когда 
впервые спускаемый 
аппарат смог совер-
шить мягкую посадку 
на поверхность Марса. 
Он входил в програм-
му станции «Марс-3». 
О том, зачем нужно 
 изучать Красную плане-
ту, «Вечерке» рассказал 
заведующий отделом 
ядерной планетологии 
Института космиче-
ских исследований РАН 
Игорь Митрофанов 
(на фото).

Мы сейчас стоим на пороге ответа 
на очень важный вопрос, который 
уже давно волнует всех ученых мира 
и не только — есть ли жизнь на Мар-
се? Конечно, речь идет не о разумных 
организмах. А о том, сохранились ли 
на этой планете следы жизни хотя 
бы даже в самых простейших ее фор-

мах.  Сейчас на Марсе 
работает специальный 
планетоход, который 
соберет образцы грунта 
на дне вероятно древ-
него озера и закапсу-
лирует их. А они будут 
доставлены на Землю, 
где ученые проведут их 

детальное изучение. Почему это так 
важно? Такие исследования помогут 
нам узнать, как появляется жизнь на 
таких планетах, как Марс и Земля. 
И мы приблизимся к пониманию соб-
ственного происхождения. Мы долж-
ны понимать, каким образом четыре 
миллиарда лет тому назад на Земле 
возникли те примитивные живые 
организмы, из которых образовалась 
вся биосфера нашей планеты. Мне ка-
жется, без этого знания мы не сможем 
до конца понимать, как будут разви-
ваться человечество и вся биосфера. 
Однако ни программу по полету на 
Марс, ни какое-либо дальнейшее по-
корение человеком других небесных 
тел невозможно представить без ис-
следований Луны. В огромном косми-
ческом «океане» Луна — ближайший 
«остров», на который человек может 
полететь.

у убудут 

«Энергия» начались разработ-
ет в открытый космос. Проект 
оминать торс человека без ног. 
гут выступать как космонм ав-
тогтого,о типти овыые не есложножныеы
ончателльныьный ойоблиблик ук утветв р-
024 годду. у

д д р р
но ученые уверены в этом методе. 

Раскрыли загадку частиц
Не одно десятилетие ученые всего мира ломали голову 
над тем, откуда берутся нейтрино сверхвысоких энергий. 
Нейтрино — это очень легкие нейтральные частицы, ко-
торые образуются во многих процессах, от термоядерных 
реакций в недрах звезд до распада радиоактивных элемен-
тов. Они настолько легкие, что, как пел Владимир Высоцкий 
в «Марше физиков», их «не поймаешь за бороду и не поса-
дишь в пробирку». Космос полон ими. При этом происхожде-
ние так называемых нейтрино сверхвысоких энергий долгое 
время оставалось загадкой. Ученые из Физического институ-
та имени Лебедева и Московского физико-технического ин-
ститута смогли ответить на этот вопрос в 2020 году. Два года 
наблюдений ушло у них на то, чтобы определить: эти частицы 
рождаются в окрестностях сверхмассивных черных дыр.

Прямая 
речь

Развитие нашей кос-
мической отрасли ско-
ро должно привести 
к контакту с другими 
разумными цивили-
зациями. В их суще-
ствовании уже не при-
ходится сомневаться. 
Недавно в США были 
рассекречены архивы 
спецслужб из-за исте-
чения срока давности. 
Там ясно сказано, что 
частные подрядчики 
изучали некие «мета-
материалы». Уверенно 
можно сказать, что 
они были фрагмента-
ми упавших на нашу 
планету НЛО.

Николай 
Субботин
Президент 
ассоциации 
«Протоистория»

Первый полет 
человека на Марс  
с помощью 
пилотируемого 
космического 
корабля запла-
нирован на 2045 
или 2050 год. 
Экспедицию го-
товят Роскосмос, 
НАСА и ЕКА
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моя детская мечта — быть 
офицером. Потом мне за-
хотелось стать палеонтоло-
гом — звучало удивительно. 
Но загруженность у малень-
кой Юли была настолько 
большая: му зыка льная 
и художественные школы, 
балет, тайский бокс, баскет-
бол и даже флористика, что 
до палеонтологии дело не 
дошло. Если бы не карьера 
артиста, возможно, нашла 
бы себя в науке. 
Не задумывались о се-
рьезной карьере в кино?
Задумывалась. Я окончила 
Школу драмы, и этот опыт 
помогает мне во многих 
сферах жизни. По судьбо-
носному стечению обстоя-
тельств сразу после оконча-
ния школы я получила роль 
в полном метре «Четырех 
принцесс». Снималась с та-
кими профессионалами, 
как Орбакайте, Гальцев, 
Стриженов и другие. К сожа-
лению, невозможно объять 
необъятное и успеть везде, 
приходится выбирать. 
Как у вас складывается 
общение с другими ак-
трисами и певицами? 
Я вижу огромную силу 
в женской солидарности 
и вдохновляюсь этой под-
держкой даже со стороны. 
Тем более я совершенно не 
завистливый человек, и ес-
ли и завидую, то по-доброму. 
Это скорее можно назвать 
восхищением человеческим 
качествами — потому что он 
в чем-то добрее или внима-
тельнее меня. Но я никогда 
не завидую успехам других, 
потому что понимаю, что 
за огромными достижени-
ями могут стоять лишения 
или сложнейший выбор, да 
и который не всем по силам 
и здоровью. В общем, у всех 
свои задачи и свой темп — 
завидовать или конкуриро-
вать бессмысленно. Синер-
гия и вдохновение — это как 
раз то, что надо.
У вас очень хорошие от-
ношения с родителями. 
В чем их секрет? 
Родительство — это слож-
ная наука, и с каждым годом 

■ 23 декабря состоится 
большой сольный кон-
церт певицы Юлии Пар-
шуты. Накануне «Вечер-
ка» пообщалась с певи-
цей о судьбе блондинок, 
женской солидарности 
и творческих взглядах.

Юлия, приоткройте за-
весу тайны: что ждать 
поклонникам на вашем 
концерте? 
Мы находимся на финаль-
ном этапе, позади десятки 
часов репетиций, програм-
ма готова на 99 процентов. 
Много времени и сил вложи-
ли на подготовку костюмов, 
они будут потрясающие. 
Я рассматриваю вариант ис-
полнения песен из шоу «Ма-
ска», но пока не могу понять, 
насколько они гармоничны 
с моим сольным репертуа-
ром. Но могу сказать точно, 
что несколько композиций 
вы услышите в дуэте с мо-
им специальным гостем 
и хорошим другом Марком 
Тишманом.
В «Шоумаскгоон» вы ис-
пользовали в номерах 
формат виртуальной ре-
альности (VR). Чего ждете 

от развития технологий 
в шоу-бизнесе?
Мы стали одними из первых, 
кто использовал VR в шоу на 
телевидении. Но ничто не 
заменит эмоции, получен-
ные от живого человека. 
Проживая этот миг один раз, 
понимаешь, что больше это-
го не повторится, все осталь-
ное — инструмент усиления 
эмоций, полученных за счет 
живого исполнения. 
У вас вышел клип на пес-
ню «Маски». У вас была 
своя визуализация или 
это идея режиссера? 

Я хорошо помню звонок 
режиссеру клипа Валенти-
ну Гросу — я стояла в про-
дуктовом магазине перед 
витриной, а думала только 
о переполняющих меня иде-
ях, и не было терпения даже 
дойти до дома, так хотелось 
все их обсудить — и я сразу 
позвонила. С самого на-
чала я представляла себе 
аллегорическую историю 
«Дня и Ночи», борьбу анта-
гонистов, сосуществование 
светлого и темного внутри 
человека. Что инте-
ресно, песня «Маски» 
была написана еще до 
шоу, когда никто не 
знал о моем участии. 
Такая случилась ма-
гия. После финала я решила 
провести параллель и пере-
нести образ змеи в клип. 
Раньше вы пели в группе 
«Инь-Ян». Не страшно 
было выпускать что-то 
самостоятельно? 
Я стала писать песни еще 
в «Инь-Ян», и о них хорошо 
отзывался наш продюсер, 
поэтому насчет сольной ка-
рьеры я была относительно 
спокойна. Сложность была 
в другом. Выход из группы 

состоялся в непростой для 
меня период. Тогда у меня 
умерла бабушка, в душе 
царило беспокойство. Еще 
предстоял переезд в Аме-
рику. И я не могу сказать, 
что была в состоянии брать 
на себя ответственность за 
принятие каких-то серьез-
ных решений. Грубо гово-
ря — все навалилось. По-

этому нет, страха не было, 
было много беспокойства. 
Уже позже появились кураж 
и радость от того, что я нако-
нец выпустила свои песни. 
Ведь я так долго к этому шла. 
Вы часто меняете об-
разы. У вас есть потреб-
ность меняться?
Самые кардинальные из-
менения были связаны со 
съемкой в сериале, мне пол-
ностью изменили образ — 
из пепельной блондинки 
в брюнетку. На данный мо-

мент к таким эксперимен-
там я не готова. Что касается 
выбора образов, думаю, все 
же дает о себе знать художе-
ственное образование. Хотя 
я считаю, что еще не до кон-
ца определилась со своим 
стилем, несмотря на то что 
среди моих близких он стал 
абсолютно узнаваемым. 
Правда ли, что блондин-
кам легче живется? 
К таким высказываниям 
отношусь исключительно 

как к шутке. Я уверена, что 
внешность — это не гаран-
тия счастья. Уверенности — 
возможно, но не всегда. Мне 
комфортно, я давно свет-
ленькая и привыкла к себе 
такой. 
Кем вы хотели стать 
в детстве? 
Я хотела быть адвокатом 
и балериной, а самая первая 

Беседу вела
Юлия Панова 
vecher@vm.ru

■ Сломала палец, но не волю.
Во время шоу «Маска» Юля 
сломала палец на ноге, о чем 
рассказала в соцсетях. Жюри, 
которое догадывалось, что она 
может быть в костюме Змеи, 
начало пристальнее следить 
за ней. «Если бы я не разболтала 
об этом в соцсетях и никто бы 
не знал об этой подробности, 
можно было позволить себе 
прихрамывать или не так энер-
гично двигаться. Но уж очень 
мне тогда хотелось поделиться 
наболевшим», — призналась 
«Вечерке» Паршута. Несмотря 
на боль, девушка ни разу не по-
казала неудобство на сцене. 

■ Чистота — залог уюта. Для де-
вушки очень важны запахи — 
из всех органов чувств у нее 
сильнее всего развито обоняние. 
Со спокойствием и уютом у Юлии 
ассоциируются «мягкие и теплые» 
ароматы — запах горячей выпеч-
ки, соленая карамель, печеное 
яблоко. А еще запах «чистоты», 
или просто свежий воздух.

■ Будь в тонусе. Юлия признается, что не умеет отдыхать. Но, 
несмотря на это, она все равно умудряется находить силы при за-
груженном графике. В этом ей помогает режим. Паршута точно 
знает, когда ей нужно лечь спать, чтобы наутро не чувствовать 
себя разбитой. А еще в ее графике обязательно должны быть фи-
зические нагрузки. Двигаться вперед ей помогает вдохновение, 
которое она находит в людях, творчестве и благодарности всему. 

■ Возраст — просто 
цифры. В беседе с «МВ» 
Юлия призналась, что 
спокойно относится 
к цифрам в паспорте. 
Возраст ее не пугает. Она 
убеждена, что всему свое 
время. «Мое в любом 
случае будет моим», — 
отмечает Юлия.

■ Попадалась на списывании.
В школе у будущей звезды 
почти не было возможно-
стей списывать. Все шпар-
галки быстро вычисляли 
преподаватели. Да и у Юлии 
не получалось где-то схитрить 
или подсмотреть нужную информа-
цию в учебнике. Возможно, это и стало причиной 
того, что Паршута окончила школу с серебряной 
медалью. «Учебу я вспоминаю с очень добрыми чув-
ствами, наверное, отчасти потому, что она давалась 
мне легко. И я была тем человеком, который дает 
списывать. Хотя я очень не любила это делать, мне 
было по душе объяснить что-то, чтобы человек сам 
понял, нежели дать списать», — сказала певица.

Детали к портрету Юлии Паршуты

Певица Юлия Паршута 
родилась 23 апреля 
1988 года в Сочи. 
После школы по-
ступила в сочинский 
филиал РУДН, где на-
чала играть в КВН. 
В 2007 году попала 
на проект «Фабрика 
звезд — 7», где в со-
ставе группы «Инь-
Ян» заняла 3-е место. 
Снималась в «Даешь 
молодежь!», фильмах 
«Бармен», «Полцар-
ства за любовь», шоу 
«Маска» и «Один 
в один!». 

ДОСЬЕ

Записала Мария Маслова vecher@vm.ru

Замены не будет?
Организаторы шоу «Голос» рассказали, будет ли 
вместо Градского другой член жюри
■ Сегодня прошло про-
щание с легендарным 
композитором Алек-
сандром Градским. 
Мэтра похоронили 
на Ваганьковском клад-
бище. И вчера Первый 
канал объявил, что шоу 
«Голос», где артист был 
наставником, продол-
жится, несмотря на об-
стоятельства.
28 ноября, когда компо-
зитор скончался в одной 
из столичных клиник от 
инсульта, спровоцирован-

ного последствиями коро-
навируса, стало известно, 
что последние съемки для 
шоу дались ему очень тя-
жело. Градского в сопрово-
ждении медиков букваль-
но доставляли на носилках 
скорой помощи, усаживали 
в красное кресло настав-
ника, иногда приходилось 
ставить капельницы прямо 
в студии. Композитор до 

последнего отказывался от 
госпитализации и строил 
планы на будущее. И шоу 
«Голос» в него входило.
После его смерти встал за-
кономерный вопрос, сядет 

ли кто-то другой в крес-
ло Градского на проекте. 
Первый канал выпустил 
заявление, что, несмотря 
на трагедию, съемки про-
должатся. Более того, в за-

пасе есть еще несколько 
выпусков с Александром 
Градским, которые будут 
показаны. Остальные эпи-
зоды отснимут уже с тремя 
наставниками: Леонидом 
Агутиным, Димой Била-
ном и Пелагеей. Продюсер 
музыкального шоу «Голос» 
Юрий Аксюта рассказал, 
что не видит возможности 
найти замену Градскому, 
и кресло наставника оста-
нется пустым.
— Прошло мало времени, 
и говорить о таких вещах, 
мне кажется, рановато. За-
мены Александру Борисо-
вичу нет — это надо понять 
и признать. Никто его не 
заменит, это невозможно. 
Как мы будем дальше дово-
дить проект до финала, мы 
внимательнейшим образом 
подумаем и найдем какое-
то решение, — подчеркнул 
Аксюта. 
Градский сидел в кресле на-
ставника проекта шесть лет 
и вернулся в шоу после не-
большого перерыва. 
— Среди четверки настав-
ников Александр Борисо-
вич был отличником. Он 
раньше всех подбирал всем 
репертуар, у него было все 
четко, ясно... — вспомнил 
продюсер шоу.

Александр Градский до последнего снимался 
в «Голосе», даже когда состояние было критическим

Леонид Якубович все тот же, все там же

В шоу останутся толь-
ко три наставника, 
в кресло Градского 
вряд ли кто-то сядет 

За звездами наблюдала Елена Соловей vecher@vm.ru

Возвращение

■ Легендарная игра 
«Поле чудес» вернется 
на экраны, но в переза-
пущенном формате. 
Первый канал сообщил, 
что с предыдущим произ-
водителем канала, кото-
рый делал шоу все 30 лет 
его существования, кон-
тракт продлен не будет. 
Судя по первым кадрам 

шоу, изменения не косну-
лись знаковых для переда-
чи объектов — барабана 
и табло с угадываемыми 
участниками словами. 
Леонид Якубович также 
займет свое привычное 
место, но антураж сильно 
преобразится. Новые вы-
пуски выйдут в эфир в ян-
варе 2022 года

«Поле чудес» обновят
Горько!

■ Народный артист 
России, известный ком-
позитор Максим Ду-
наевский в очередной, 
уже 8-й раз связал себя 
узами брака. Его новая 
жена на 35 лет моложе.
Супругой Дунаевского ста-
ла музыковед Алла Ново-
селова (на фото). Еще год 
назад Максим Исаакович 
говорил, что больше не 
будет официально заклю-
чать брак, мол, они с Аллой 
счастливы и без штампа 
в паспорте. Однако собы-
тия последних двух лет — 

когда друг за другом уходят 
известные люди, повлияли 
на его решение. И Дунаев-
ский решил пойти по сто-
пам умершего 28 ноября 
композитора Александра 
Градского — обезопасить 
семью от разборок с на-
следством, если вдруг его 
не станет. Со всеми семью 
предыдущими женами 
композитор поддерживает 
теплые отношения. Также 
у Дунаевского от преды-
дущих отношений трое 
детей. В новом браке детей 
он заводить не собирается.

Женился в восьмой раз

меня это все больше и боль-
ше восхищает. Мои родите-
ли — очень мудрые люди, 
дающие свободу выбора, 
что позволяет нам откро-
венно говорить на сложные 
темы, и я всегда чувствую 
их трепетное внимание. На-
верное, доверие и какая-то 
свобода важны, как и уме-
ние разговаривать.
Расскажите об истории 
создания трека «Лет-
чица». 
Эта песня была написана мо-
им папой Василием Констан-
тиновичем несколько лет на-
зад, все это время она ждала 
своего звездного часа. Когда 
мне предложили выступить 
на концерте в метро, на «Ма-
яковской», 9 Мая, я реши-
ла, что лучше композиции 
и придумать нельзя. Я спе-
циально кропотливо подго-
тавливала ее для этого кон-
церта и исполнила вместе 
с потрясающим камерным 
хором Владимира Юцкеви-
ча. Песня о большой любви 
во времена войны. Написана 
в честь летчицы Лидии Лит-
вяк, которая в мае 1943 года 
потеряла мужа, а через три 
месяца погибла сама. 

Мечтала стать 
офицером 

Певица Юлия Паршута 
о детских хобби, 
конкуренции и зависти

Вижу огромную силу 
в женской солидарности 
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моя детская мечта — быть 
офицером. Потом мне за-
хотелось стать палеонтоло-
гом — звучало удивительно. 
Но загруженность у малень-
кой Юли была настолько 
большая: му зыка льная 
и художественные школы, 
балет, тайский бокс, баскет-
бол и даже флористика, что 
до палеонтологии дело не 
дошло. Если бы не карьера 
артиста, возможно, нашла 
бы себя в науке. 
Не задумывались о се-
рьезной карьере в кино?
Задумывалась. Я окончила 
Школу драмы, и этот опыт 
помогает мне во многих 
сферах жизни. По судьбо-
носному стечению обстоя-
тельств сразу после оконча-
ния школы я получила роль 
в полном метре «Четырех 
принцесс». Снималась с та-
кими профессионалами, 
как Орбакайте, Гальцев, 
Стриженов и другие. К сожа-
лению, невозможно объять 
необъятное и успеть везде, 
приходится выбирать. 
Как у вас складывается 
общение с другими ак-
трисами и певицами? 
Я вижу огромную силу 
в женской солидарности 
и вдохновляюсь этой под-
держкой даже со стороны. 
Тем более я совершенно не 
завистливый человек, и ес-
ли и завидую, то по-доброму. 
Это скорее можно назвать 
восхищением человеческим 
качествами — потому что он 
в чем-то добрее или внима-
тельнее меня. Но я никогда 
не завидую успехам других, 
потому что понимаю, что 
за огромными достижени-
ями могут стоять лишения 
или сложнейший выбор, да 
и который не всем по силам 
и здоровью. В общем, у всех 
свои задачи и свой темп — 
завидовать или конкуриро-
вать бессмысленно. Синер-
гия и вдохновение — это как 
раз то, что надо.
У вас очень хорошие от-
ношения с родителями. 
В чем их секрет? 
Родительство — это слож-
ная наука, и с каждым годом 

■ 23 декабря состоится 
большой сольный кон-
церт певицы Юлии Пар-
шуты. Накануне «Вечер-
ка» пообщалась с певи-
цей о судьбе блондинок, 
женской солидарности 
и творческих взглядах.

Юлия, приоткройте за-
весу тайны: что ждать 
поклонникам на вашем 
концерте? 
Мы находимся на финаль-
ном этапе, позади десятки 
часов репетиций, програм-
ма готова на 99 процентов. 
Много времени и сил вложи-
ли на подготовку костюмов, 
они будут потрясающие. 
Я рассматриваю вариант ис-
полнения песен из шоу «Ма-
ска», но пока не могу понять, 
насколько они гармоничны 
с моим сольным репертуа-
ром. Но могу сказать точно, 
что несколько композиций 
вы услышите в дуэте с мо-
им специальным гостем 
и хорошим другом Марком 
Тишманом.
В «Шоумаскгоон» вы ис-
пользовали в номерах 
формат виртуальной ре-
альности (VR). Чего ждете 

от развития технологий 
в шоу-бизнесе?
Мы стали одними из первых, 
кто использовал VR в шоу на 
телевидении. Но ничто не 
заменит эмоции, получен-
ные от живого человека. 
Проживая этот миг один раз, 
понимаешь, что больше это-
го не повторится, все осталь-
ное — инструмент усиления 
эмоций, полученных за счет 
живого исполнения. 
У вас вышел клип на пес-
ню «Маски». У вас была 
своя визуализация или 
это идея режиссера? 

Я хорошо помню звонок 
режиссеру клипа Валенти-
ну Гросу — я стояла в про-
дуктовом магазине перед 
витриной, а думала только 
о переполняющих меня иде-
ях, и не было терпения даже 
дойти до дома, так хотелось 
все их обсудить — и я сразу 
позвонила. С самого на-
чала я представляла себе 
аллегорическую историю 
«Дня и Ночи», борьбу анта-
гонистов, сосуществование 
светлого и темного внутри 
человека. Что инте-
ресно, песня «Маски» 
была написана еще до 
шоу, когда никто не 
знал о моем участии. 
Такая случилась ма-
гия. После финала я решила 
провести параллель и пере-
нести образ змеи в клип. 
Раньше вы пели в группе 
«Инь-Ян». Не страшно 
было выпускать что-то 
самостоятельно? 
Я стала писать песни еще 
в «Инь-Ян», и о них хорошо 
отзывался наш продюсер, 
поэтому насчет сольной ка-
рьеры я была относительно 
спокойна. Сложность была 
в другом. Выход из группы 

состоялся в непростой для 
меня период. Тогда у меня 
умерла бабушка, в душе 
царило беспокойство. Еще 
предстоял переезд в Аме-
рику. И я не могу сказать, 
что была в состоянии брать 
на себя ответственность за 
принятие каких-то серьез-
ных решений. Грубо гово-
ря — все навалилось. По-

этому нет, страха не было, 
было много беспокойства. 
Уже позже появились кураж 
и радость от того, что я нако-
нец выпустила свои песни. 
Ведь я так долго к этому шла. 
Вы часто меняете об-
разы. У вас есть потреб-
ность меняться?
Самые кардинальные из-
менения были связаны со 
съемкой в сериале, мне пол-
ностью изменили образ — 
из пепельной блондинки 
в брюнетку. На данный мо-

мент к таким эксперимен-
там я не готова. Что касается 
выбора образов, думаю, все 
же дает о себе знать художе-
ственное образование. Хотя 
я считаю, что еще не до кон-
ца определилась со своим 
стилем, несмотря на то что 
среди моих близких он стал 
абсолютно узнаваемым. 
Правда ли, что блондин-
кам легче живется? 
К таким высказываниям 
отношусь исключительно 

как к шутке. Я уверена, что 
внешность — это не гаран-
тия счастья. Уверенности — 
возможно, но не всегда. Мне 
комфортно, я давно свет-
ленькая и привыкла к себе 
такой. 
Кем вы хотели стать 
в детстве? 
Я хотела быть адвокатом 
и балериной, а самая первая 

Беседу вела
Юлия Панова 
vecher@vm.ru

■ Сломала палец, но не волю.
Во время шоу «Маска» Юля 
сломала палец на ноге, о чем 
рассказала в соцсетях. Жюри, 
которое догадывалось, что она 
может быть в костюме Змеи, 
начало пристальнее следить 
за ней. «Если бы я не разболтала 
об этом в соцсетях и никто бы 
не знал об этой подробности, 
можно было позволить себе 
прихрамывать или не так энер-
гично двигаться. Но уж очень 
мне тогда хотелось поделиться 
наболевшим», — призналась 
«Вечерке» Паршута. Несмотря 
на боль, девушка ни разу не по-
казала неудобство на сцене. 

■ Чистота — залог уюта. Для де-
вушки очень важны запахи — 
из всех органов чувств у нее 
сильнее всего развито обоняние. 
Со спокойствием и уютом у Юлии 
ассоциируются «мягкие и теплые» 
ароматы — запах горячей выпеч-
ки, соленая карамель, печеное 
яблоко. А еще запах «чистоты», 
или просто свежий воздух.

■ Будь в тонусе. Юлия признается, что не умеет отдыхать. Но, 
несмотря на это, она все равно умудряется находить силы при за-
груженном графике. В этом ей помогает режим. Паршута точно 
знает, когда ей нужно лечь спать, чтобы наутро не чувствовать 
себя разбитой. А еще в ее графике обязательно должны быть фи-
зические нагрузки. Двигаться вперед ей помогает вдохновение, 
которое она находит в людях, творчестве и благодарности всему. 

■ Возраст — просто 
цифры. В беседе с «МВ» 
Юлия призналась, что 
спокойно относится 
к цифрам в паспорте. 
Возраст ее не пугает. Она 
убеждена, что всему свое 
время. «Мое в любом 
случае будет моим», — 
отмечает Юлия.

■ Попадалась на списывании.
В школе у будущей звезды 
почти не было возможно-
стей списывать. Все шпар-
галки быстро вычисляли 
преподаватели. Да и у Юлии 
не получалось где-то схитрить 
или подсмотреть нужную информа-
цию в учебнике. Возможно, это и стало причиной 
того, что Паршута окончила школу с серебряной 
медалью. «Учебу я вспоминаю с очень добрыми чув-
ствами, наверное, отчасти потому, что она давалась 
мне легко. И я была тем человеком, который дает 
списывать. Хотя я очень не любила это делать, мне 
было по душе объяснить что-то, чтобы человек сам 
понял, нежели дать списать», — сказала певица.

Детали к портрету Юлии Паршуты

Певица Юлия Паршута 
родилась 23 апреля 
1988 года в Сочи. 
После школы по-
ступила в сочинский 
филиал РУДН, где на-
чала играть в КВН. 
В 2007 году попала 
на проект «Фабрика 
звезд — 7», где в со-
ставе группы «Инь-
Ян» заняла 3-е место. 
Снималась в «Даешь 
молодежь!», фильмах 
«Бармен», «Полцар-
ства за любовь», шоу 
«Маска» и «Один 
в один!». 

ДОСЬЕ

Записала Мария Маслова vecher@vm.ru

Замены не будет?
Организаторы шоу «Голос» рассказали, будет ли 
вместо Градского другой член жюри
■ Сегодня прошло про-
щание с легендарным 
композитором Алек-
сандром Градским. 
Мэтра похоронили 
на Ваганьковском клад-
бище. И вчера Первый 
канал объявил, что шоу 
«Голос», где артист был 
наставником, продол-
жится, несмотря на об-
стоятельства.
28 ноября, когда компо-
зитор скончался в одной 
из столичных клиник от 
инсульта, спровоцирован-

ного последствиями коро-
навируса, стало известно, 
что последние съемки для 
шоу дались ему очень тя-
жело. Градского в сопрово-
ждении медиков букваль-
но доставляли на носилках 
скорой помощи, усаживали 
в красное кресло настав-
ника, иногда приходилось 
ставить капельницы прямо 
в студии. Композитор до 

последнего отказывался от 
госпитализации и строил 
планы на будущее. И шоу 
«Голос» в него входило.
После его смерти встал за-
кономерный вопрос, сядет 

ли кто-то другой в крес-
ло Градского на проекте. 
Первый канал выпустил 
заявление, что, несмотря 
на трагедию, съемки про-
должатся. Более того, в за-

пасе есть еще несколько 
выпусков с Александром 
Градским, которые будут 
показаны. Остальные эпи-
зоды отснимут уже с тремя 
наставниками: Леонидом 
Агутиным, Димой Била-
ном и Пелагеей. Продюсер 
музыкального шоу «Голос» 
Юрий Аксюта рассказал, 
что не видит возможности 
найти замену Градскому, 
и кресло наставника оста-
нется пустым.
— Прошло мало времени, 
и говорить о таких вещах, 
мне кажется, рановато. За-
мены Александру Борисо-
вичу нет — это надо понять 
и признать. Никто его не 
заменит, это невозможно. 
Как мы будем дальше дово-
дить проект до финала, мы 
внимательнейшим образом 
подумаем и найдем какое-
то решение, — подчеркнул 
Аксюта. 
Градский сидел в кресле на-
ставника проекта шесть лет 
и вернулся в шоу после не-
большого перерыва. 
— Среди четверки настав-
ников Александр Борисо-
вич был отличником. Он 
раньше всех подбирал всем 
репертуар, у него было все 
четко, ясно... — вспомнил 
продюсер шоу.

Александр Градский до последнего снимался 
в «Голосе», даже когда состояние было критическим

Леонид Якубович все тот же, все там же

В шоу останутся толь-
ко три наставника, 
в кресло Градского 
вряд ли кто-то сядет 

За звездами наблюдала Елена Соловей vecher@vm.ru

Возвращение

■ Легендарная игра 
«Поле чудес» вернется 
на экраны, но в переза-
пущенном формате. 
Первый канал сообщил, 
что с предыдущим произ-
водителем канала, кото-
рый делал шоу все 30 лет 
его существования, кон-
тракт продлен не будет. 
Судя по первым кадрам 

шоу, изменения не косну-
лись знаковых для переда-
чи объектов — барабана 
и табло с угадываемыми 
участниками словами. 
Леонид Якубович также 
займет свое привычное 
место, но антураж сильно 
преобразится. Новые вы-
пуски выйдут в эфир в ян-
варе 2022 года

«Поле чудес» обновят
Горько!

■ Народный артист 
России, известный ком-
позитор Максим Ду-
наевский в очередной, 
уже 8-й раз связал себя 
узами брака. Его новая 
жена на 35 лет моложе.
Супругой Дунаевского ста-
ла музыковед Алла Ново-
селова (на фото). Еще год 
назад Максим Исаакович 
говорил, что больше не 
будет официально заклю-
чать брак, мол, они с Аллой 
счастливы и без штампа 
в паспорте. Однако собы-
тия последних двух лет — 

когда друг за другом уходят 
известные люди, повлияли 
на его решение. И Дунаев-
ский решил пойти по сто-
пам умершего 28 ноября 
композитора Александра 
Градского — обезопасить 
семью от разборок с на-
следством, если вдруг его 
не станет. Со всеми семью 
предыдущими женами 
композитор поддерживает 
теплые отношения. Также 
у Дунаевского от преды-
дущих отношений трое 
детей. В новом браке детей 
он заводить не собирается.

Женился в восьмой раз

меня это все больше и боль-
ше восхищает. Мои родите-
ли — очень мудрые люди, 
дающие свободу выбора, 
что позволяет нам откро-
венно говорить на сложные 
темы, и я всегда чувствую 
их трепетное внимание. На-
верное, доверие и какая-то 
свобода важны, как и уме-
ние разговаривать.
Расскажите об истории 
создания трека «Лет-
чица». 
Эта песня была написана мо-
им папой Василием Констан-
тиновичем несколько лет на-
зад, все это время она ждала 
своего звездного часа. Когда 
мне предложили выступить 
на концерте в метро, на «Ма-
яковской», 9 Мая, я реши-
ла, что лучше композиции 
и придумать нельзя. Я спе-
циально кропотливо подго-
тавливала ее для этого кон-
церта и исполнила вместе 
с потрясающим камерным 
хором Владимира Юцкеви-
ча. Песня о большой любви 
во времена войны. Написана 
в честь летчицы Лидии Лит-
вяк, которая в мае 1943 года 
потеряла мужа, а через три 
месяца погибла сама. 

Мечтала стать 
офицером 

Певица Юлия Паршута 
о детских хобби, 
конкуренции и зависти

Вижу огромную силу 
в женской солидарности 
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■ Возраст — просто 
цифры. В беседе с «МВ» 
Юлия призналась, что
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■ Время больших хи-
тов, которые остаются 
популярными на годы, 
прошло. Об этом на днях 
заявил композитор 
Игорь Крутой на пресс-
конференции, посвящен-
ной российской нацио-
нальной премии «Викто-
рия»-2021. Поддержали 
композитора и другие 
представители музы-
кальной индустрии. 
По мнению Игоря Крутого, 
сейчас пришло время бы-
стро вспыхивающих и так 
же быстро гаснущих звезд 
и хитов. Причем и у нас, 
и на Западе. Согласен с этим 
и генеральный директор 
Газпром-медиа радио Юрий 
Костин. Он добавил, что на 
сегодняшний день песни бы-
стро приедаются, живут от 
месяца до полугода. А через 
год люди уже и не помнят об 
их существовании. 
Музыкальный критик Евге-
ний Бабичев считает, что во 
многом на ситуацию влия-
ет развитие стриминговых 
платформ интернета — тех, 
где музыканты самостоя-
тельно публикуют свои пес-
ни. Как отметил Бабичев, 
стриминги стали особен-
но популярны с началом 
пандемии, когда отмени-
лись крупные концерты 
и единственной площад-
кой для выступления ока-
зался интернет. 
— Сейчас стриминги 
правят всем. И чтобы 
заработать там, нужно 
выпускать музыку часто. 
Раньше у музыканта ча-
ще всего выходил один 
альбом в год, в нем было 
один-два хита. А дальше 
артист год-два работал над 
следующим, — отмечает 
Бабичев. — Сейчас мы ви-
дим, что молодые артисты 
песни выпускают каждую 
неделю, а альбомы — дваж-
ды в год с большим количе-
ством треков. Это говорит 
о высокой конкуренции. Ес-
ли ты как музы-
кант не будешь 
о себе напо-
минать, о тебе 
забудут — про-
жуют и выплюнут.
М у з ы к а л ь н ы й 
продюсер Игорь 
Сандлер говорит, 
что причина появ-
ления хитов-однодне-
вок — быстрый темп 
современной жизни. 
Раньше в се  было 
спокойнее и разме-
реннее, вот и долгая 
работа над музыкаль-
ным альбомом была для 
исполнителей нормой. 

дома, раньше же нужно 
было обращаться 
в студии звукоза-
писи. Конечно, это 
влияет на музыкальный 
рынок и негативно — 
появляется много не-
профессиональных 
исполнителей. 
Вероника Ушакова
vecher@vm.ru

Отметил продюсер и раз-
ницу восприятия у поко-
лений. 
— Нам запоминаются пес-

ни,  пока мы молоды. 
Потом наши кумиры 

растут с нами. Песни 
тех героев, с которы-
ми рос я, уже стали 
классикой. Мне не 
верится, что твор-

Сергей Шнуров 
по старинке пишет 
песни в студии (1) 
Молодые 
музыканты Наташа 
Варламова (2), 
Даня Милохин (3), 
Денберел Ооржак (4) 
для записи своих 
песен используют 
модные гаджеты, 
а не аппаратуру

Премьера рубрики «Сетевое вещание». Ежедневно в редакции «Вечерки» поднимаются 
острые темы. Тележурналисты обсуждают с экспертами явления, тренды, проблемы 
и радости большого города. Мы будем делиться с читателями самыми интересными 
мнениями, высказанными в студии «Вечерки-ТВ».

журнал Billboard объ-
явил свой топ лучших 
песен всех времен 
и народов. На первом 
месте оказался хит 
Blinding Lights. Его ис-
полняет певец Эйбел 
Тесфайе (The Weeknd). 
Сингл выпущен 
в 2019 году.
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чество современных ис-
полнителей когда-нибудь 
тоже ею станет, — сетует 
Сандлер. 
Певец Виктор Салтыков ве-
рит: не все так плохо, и сре-
ди молодых артистов могут 
открыться таланты, которые 
останутся известными:
— Хорошее и так останется, 
не потеряется в этой мусор-
ной музыкальной корзине. 
И новые талантливые ис-
полнители пробьются.
Певец также замечает, что 
сейчас технологии позво-
ляют записывать музыку 

ужно 

ный 
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ых 

■ «Нежность» (в испол-
нении Майи Кристалин-
ской, 1965);
■ «Королева красоты»
(в исполнении Муслима 
Магомаева, на фото, 
1965);
■ «Позвони мне, позво-
ни» (в исполнении Жан-
ны Рождественской, 
1981);
■ «Кто тебе сказал?»
(в исполнении Нины 
Бродской, 1979);
■ «Добрые приметы»
(в исполнении ВИА 
«Самоцветы», 
1973)

■ «Есть только миг»
(в исполнении Олега 
Анофриева, 1974);
■ «Ты мне не снишься»
(в исполнении ВИА 
«Синяя птица», 1976)
■ «Плот» (Юрий Лоза, 
1982)

■ «Как молоды мы 
были» (пел Алек-
сандр Градский, 
1975)
■ «Люди встре-
чаются» (в ис-
полнении ВИА 

«Веселые 
ребята», 
1972)

Любимые песни 
на все времена

Пишу хиты 
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■ На днях руководство 
Третьяковской галереи 
обратилось в Москов-
скую прокуратуру 
с вопросом, нужны ли 
государству картины 
Михаила Врубеля, ко-
торые были переданы 
в галерею для оценки 
еще 26 лет назад.
Надзорные органы пере-
дали Третьяковке авто-
портрет Михаила Врубеля 
и репродукцию 1904 года 
с рисунка художника «Пор-
трет врача Левицкого» еще 
в 1995 году. И только в кон-
це ноября этого года Замо-
скворецкий суд признал 
их бесхозными и передал 
в собственность государ-

ства. Консультант по анти-
квариату Виталий Иванов 
считает, что у картин мог-
ла быть и более печальная 
судьба.
— После развала Совет-
ского Союза многие не-
большие музеи в провин-
циальных городах закры-
вались, а их собрания про-
сто исчезали, — говорит 
эксперт. — Возможно, что 
эти работы Врубеля даже 
находились в каком-то со-
брании. То, что они оста-
лись в нашей стране, это 
хорошо. Иначе они могли 
бы быть вывезены за гра-
ницу или утрачены.
Сергей Шахиджанян
vecher@vm.ru

Врубеля забыли

■ Беспризорная свинья, 
замеченная в Мещер-
ском парке, прослави-
лась в соцсетях. Вчера 
волонтеры рассказали, 
через что пришлось 
пройти восходящей 
звезде.
Тишину Мещерского парка 
нарушило похрюкивание 
черной свиньи. В один из 
хмурых осенних дней это 
животное — брошенное, не-

счастное, обессиленное — 
набрело на местное кафе. 
— Мы живем рядом с пар-
ком и часто ходим туда гу-
лять, — рассказала Людми-
ла Сидоренко. Именно она 
сообщила в соцсетях о жи-
вотном. — Увидели, что там 
бегает свинья. Черная и сим-
патичная, размером с со-
баку, но пугливая. Она все 
время бродила рядом с кафе.
Сердобольные сотрудники 

заведения кормили жи-
вотное яблоками, омлетом 
и пончиками. Еду оставляли 
под деревом и наблюдали за 
трапезой из укрытия: жи-
вотное не подпускало к себе 
людей. 
— Я решила кинуть инфор-
мацию в сеть, — продол-
жила Сидоренко. — Явно 
ведь — свинья не дикая. По-
думала, что так можно най-
ти хозяина. В то же время 

сама ходила ловить живот-
ное. Мне сказали, что при 
минусовой температуре 
свинья может замерзнуть, 
заболеть циститом, воспа-
лением легких. 
Многочисленные попытки 
жителей района поймать 
свинью не увенчались успе-
хом. Однако они привлекли 
внимание других москви-
чей, которые потянулись 
в Мещерский парк, чтобы 
помочь животному. Но уда-
лось поймать свинью бло-
герше Тане Берг. Девушка 
отправилась в парк под по-
кровом ночи в сопровож-
дении мужа, друзей и под-
писчиков. Видео, сделанное 
Таней во время спецопера-
ции, похоже на отрывок из 
сериала о выживании в ди-
кой природе. Около трех ча-
сов блогерша шла по следу 
зверя. И не зря. 
Блогерша временно при-
ютила свинью дома. Со-
бирается продержать ее на 
карантине, отвести к вете-
ринару, откормить и ото-
греть. Затем будет искать 
животному новых хозяев. 
Предыдущие владельцы так 
и не объявились.
Никита Бессарабов
vecher@vm.ru

Свинья, 
которую нашли 
в Мещерском 
парке, (1) теперь 
стала звездой 
соцсетей 
благодаря 
блогерше 
Тане Берг (2)

Животное прослави-
лось благодаря своей 
спасительнице 

Фауна

■ Москвичи из разных 
уголков города стали 
делиться в районных 
сообществах в соци-
альных сетях неожи-
данным наблюдением: 
из столицы пропали 
воробьи! «Вечерка» 
узнала, что произошло 
с этими пернатыми.
Житель Свиблова Борис 
Страхов в беседе с «Вечер-
кой» отметил, что воробьев 
нет не только в его районе, 
но и в Сокольниках, где он 
часто проводит время.
— Может быть, птицы чем-
то больны? Или их заклева-
ли более крупные и наглые 
пернатые? — интересуется 
Борис Страхов. 
За комментарием «Вечер-
ка» обратилась к орнитоло-
гу, специализирующемуся 
на городских птицах, Ири-
не Похарел.
— Действительно, коли-
чество воробьев резко со-
кратилось, но связано это 
не с болезнью, не с мором, 
а с изменением их кор-
мовой базы, — поясняет 
эксперт. — Взрослые осо-
би воробьев наполовину 
зерноядные, наполовину 

насекомоядные: они мо-
гут питаться как зерна-
ми — семенами трав, так 
и насекомыми или их ли-
чинками. Но птенцов они 
выкармливают строго на-
секомыми, которые в Мо-
скве пропали. Нет шмелей, 
ос, комаров, и воробьям 
пришлось сократить свой 
ареал. Об исчезновении 
речи, конечно, не идет, но 
это тревожный знак. Ни-
какие птицы не должны 
исчезать. Например, мно-
гие негативно относятся 
к голубям. Но если голуби 
исчезнут, то у животных, 
которые ими питаются, бу-
дут проблемы: а это ястре-
бы-тетеревятники, совы, 
врановые птицы, куницы. 
Нужны все виды.
Сергей Шахиджанян
vecher@vm.ru

Куда пропали 
воробьи?

Дом, строительство, ремонт Реклама Недвижимость На правах рекламы 

На удачу 
и Пятачок 
бежит
Потерянную свинью приютила 
на время популярная блогерша 
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Врубеля забыли

■ Бе
заме
ском
лась
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чере
прой
звезд
Тиши
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черн
хмур
живо

эксперт. — Взрослые осо-
би воробьев наполовину 
зерноядные, наполовину 

Нед

По
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Подкармливать во-
робьев зимой луч-
ше всего крупами. 
Их любимый дели-
катес — просо. Также 
подойдет свиное 
сало. Не стоит давать 
птицам белый хлеб 
и сдобную выпечку. 
Угощение желательно 
класть в кормушку.
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■ Эксперты Всерос-
сийского научно-ис-
следовательского ин-
ститута по проблемам 
гражданской обороны 
и чрезвычайных ситуа-
ций рассказали о рисках 
для горожан во время 
праздников. 
Согласно их данным, случаи 
падения новогодних кон-

струкций и елей уже неод-
нократно фиксировались во 
Владивостоке, Вологде, Во-
ронеже, Иванове, Иркутске, 
Костроме, Петрозаводске, 
Рязани и Санкт-Петербурге. 
Это происходит из-за силь-
ного ветра. 
— Мы рекомендуем уполно-
моченным органам власти 
муниципальных образова-

ний, заинтересованным ор-
ганам РСЧС организовать 
проверку праздничных де-
кораций на предмет надеж-
ности их крепления, при-
нять достаточные меры по 
обеспечению безопасности 
населения в местах массо-
вого отдыха людей в период 
подготовки и проведения 
новогодних праздников, — 
рассказал начальник инсти-
тута Максим Бедило, кото-
рый выступил на селектор-
ном совещании МЧС России.
Причинами падения елок 
и других конструкций мо гут 

быть также обледенение, 
возгорание, нарушения 
требований безопасности 
при обращении с пиротех-
ническими средствами. 
Москвичей попросили быть 
осторожными во время про-
гулок и не позволять детям 
взбираться на елки и другие 
праздничные конструкции, 
чтобы они не получили 
травмы. 

■ Вчера ретейлеры 
крупных супермаркетов 
предупредили россиян 
о росте цен на елки — 
до 3о процентов. «Ве-
черка» выяснила, есть 
ли для этого причины. 

Из-за рубежа дороже
Большинство искусствен-
ных елей торговые сети за-
купают за границей. Там 

их стоимость выросла на 
20 процентов. В России про-
давцы вынуждены увели-
чивать и розничные цены, 
чтобы избежать убытков. 
Причиной роста цен экс-
перты называют изменения 
валютных курсов и удоро-
жание производства: по 
всему миру выросли цены 
на сырье и перевозки. 
Можно приобрести елку 
и отечественную. В интер-

нет-магазинах русское ис-
кусственное новогоднее 
дерево стоит в среднем 
3,3 тысячи рублей — до-
роже на 12 процентов, чем 
в прошлом году. 
— Для производства нуж-
ны полимерные гранулы 
и металл. Они тоже вы-
росли в цене и зачастую 
закупаются у партнеров за 
рубежом. Что и повлекло 
за собой удорожание от-
ечественной продукции, — 
сообщил директор по раз-
витию компании произво-
дителя искусственных елей 
Андрей Фальгаров.
Увеличилась закупочная 
стоимость и живых елей. 
Произошло это тоже из-за 
повышения расходов на 
логистику. В среднем цена 
подскочила на 10–15 про-
центов. Сейчас живая рос-
сийская ель высотой 1,5 ме-

тра стоит в среднем 1,5 ты-
сячи рублей, зарубежная — 
около 6 тысячи рублей. 

Как сэкономить
В интернете есть множе-
ство магазинов, где можно 
увидеть фотографии товара 
и сравнить его с аналогами 
от других продавцов. Самые 
дешевые искусственные ел-
ки привозят из Китая, од-
нако их качество оставляет 
желать лучшего. Не стоит 
делать выбор в пользу того 

сайта, где одновременно 
действует множество ски-
док. Возможно, это марке-
тинговый ход, и у другого 
продавца та же модель будет 
дешевле. Еще нужно учиты-
вать стоимость дополни-
тельных услуг. В одном ма-
газине елка будет дешевой, 
но всю экономию «съест» 
цена доставки. Часть про-
давцов идут на хитрость, 
выставляя на сайте очень 
дешевые ели. Потом, когда 
вы делаете заказ, они заяв-
ляют, что эти модели уже 
закончились. И предлагают 
купить альтернативные, но 
уже дороже. 
Чтобы сэкономить при по-
купке живой елки, нужно 
выбирать отечественные 
деревья. В интернете мож-
но приобрести ель дешевле, 
чем на базаре, но придется 
еще оплатить доставку. Еще 
во многих лесничествах 
можно заключить договор 
«на заготовку елей для но-
вогодних праздников для 
собственных нужд» и само-
стоятельно срубить хвой-
ное, что будет стоить гораз-
до дешевле. Однако при-
дется далеко ехать, а потом 
самому перевозить дерево. 
Чтобы на этом не спекули-
ровали, ввели правило: од-
ному человеку положено не 
более одной елки высотой 
до трех метров.

Подготовил
Александр 
Кудрявцев
vecher@vm.ru

Елочка 
ценами 
колется

Анастасия Аканова 
с дочкой Ариной 
выбирают елку 
на елочном базаре 
накануне Нового 
года

Можно заключить до-
говор с лесничеством — 
выйдет дешевле 

Меры 

Безопасно встретим 
Новый год 

Недвижимость На правах рекламы 

Тренд

■ Пандемия корона-
вируса отразилась 
и на новогодних трен-
дах. «Ковидные» укра-
шения на столичных 
елках стали появляться 
все чаще.
В здании ГУМа обнаружили 
елку, украшенную различ-
ными антисептиками. Види-
мо, так дизайнеры выразили 
пожелание, чтобы 2021 год 
полностью продезинфици-
ровался, а 2022-й стал сте-
рильным и свободным от 
вирусов. 
В интернете можно найти 
множество других елочных 
украшений, связанных с те-
мой пандемии. 
■ Дед Мороз. Новогодний 
волшебник, изображен-
ный на шарах и подвесках, 
теперь приходит не толь-
ко с мешком подарков, но 
и с вакциной в шприце. На 
некоторых картинках он да-
же сам делает себе укол. 

■ Рулон счастья. Неко-
торые производители ре-
шили продолжить тренд 
из 2020 года: предлагают 
повесить на ель украшение 
в форме туалетной бумаги. 
Это отсылка к массовым 
закупкам средств гигиены 
в начале пандемии. 
■ Ковидная снежинка. 
Шприцы для вакцины тоже 
пошли в ход. В сети можно 
найти украшения круглых 
форм, составленные из них. 
В основном такие причудли-
вые украшения производят 
за рубежом, но поддержива-
ют тренд и в России. 
— Одна из фабрик елочных 
игрушек решила обыграть 
символ года в виде маски: на 
елочных шарах изображены 
персонажи с улыбающимися 
глазами и масками разных 
расцветок, — поделилась 
дизайнер интерьеров Ольга 
Балабанова. — Казалось бы, 
маска стала символом-раз-
дражителем, но эти шары 
вызвали небывалый спрос. 
Если вам захочется украсить 
елку чем-то, напоминающим 
о пандемии, я бы рекомендо-
вала использовать нечто по-
добное. Смастерить маски 
для игрушек можно и самим. 
Для этой новогодней елки 
они станут символом, а на 
следующий год, надеюсь, 
историей из прошлого. 

Символические 
украшения

Елочная игрушка из шприцов (1) и модная елка в ГУМе, 
украшенная средствами индивидуальной защиты (2)

Как сэкономить 
на покупке 
праздничной ели 

1

2

С
ве

тл
ан

а 
К

ол
ос

ко
ва

С
ер

ге
й

 Ш
ах

и
дж

ан
ян



15ШЕРШАВЫМ ЯЗЫКОМ ПЛАКАТАМосква Вечерняя, среда, 1 декабря 2021 года, № 138 (1228), vm.ru  

Оказалось, что в обществе 
возникла ностальгия не 
только по стихам и музыке 
недавнего прошлого. Выхо-
дят книги и альбомы! Сти-
листика конструктивизма 
первых лет Советской вла-
сти все больше попадает 
в инсталляции и городской 
дизайн. А мемы и так назы-
ваемые жабы, которыми ув-
лекается в сети современная 
молодежь, порою кажутся 
не просто примитивными, 
а по-детски наивными и ча-
сто просто не смешными. 
Впрочем, судить любителям 
троллинга. Мы же продол-
жаем публикацию острых 
и злободневных плакатов 
времен Советского Союза.
Если в ваших архивах, ува-
жаемые читатели, хранятся 
плакаты тех лет, подели-
тесь с редакцией по почте 
vecher@vm.ru. Лучшие 
мы напечатаем. И, конечно, 
снабдим стихами редакци-
онного поэта Артема Чуба-
ра. Итак, сегодня в рубрике 
советский антиалкоголь-
ный плакат 1930 года: «Что 
можно купить детям на стои-
мость 1 литра водки». Автор, 
увы, не известен.

Знаменитой строчкой Владимира Маяковского «Шершавым 
языком плаката» мы продолжаем нашу новую рубрику. 
Поэт писал: «Для вас, которые здоровы и ловки, поэт вылизывал
чахоткины плевки шершавым языком плаката». А так ли
далеко ушли от нас те явления, которые высмеивал советский
сатирический плакат?

Всем отцам я дам 
наводку,
Как им лишнего 
не тратить.
Чему равен литр 
водки? 
Ручки, буквари, 
тетради,
Фрукты, овощи, 
печенье,
Леденцы и молоко...
Всё купить — одно 
мученье,
А вот литр взять легко!
В нем калориев 
в достатке,
Даже если без 
закуски.
Что у нас в сухом 
остатке? 
Не иначе — пить 
по-русски.
Ну и что, что крепкий 
градус
Может в голову 
ударить?
Но зато какую 
радость
Литр всей семье 
подарит:
Дети в голос 
веселятся,
Расцвела в улыбке 
мать.
Однозначно проще, 
братцы,
Всем по сотке 
наливать!

Рифма в тему
Иронические строки 
о трудном выборе
Артема Чубара

Работа и образование

Туризм и отдых●Ремонт мебели. Т. 8 (925) 504-54-71

Мебель

Букинист купит книги до 1933 г. 
за 150 000 р. Журналы до 1945 г. 
Детские книги до 1965 г. Архи-
вы, автографы, плакаты. Куплю 
антиквариат, серебро, картины, 
иконы, фарфор, игрушки, бронзу, 
знаки и др. Оценка бесплатно. 
Т. 8 (925) 795-57-97

На правах рекламы Частности

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. 8 (495) 925-75-04 
● Риелтор Надежда. Т. 8 (906) 710-71-74
●Сниму кв/ком-ты. T. 8 (495) 772-50-93

Недвижимость

Юридические услуги

● Московская социальная юриди-
ческая служба. Бесплатные консуль-
тации. Составление исков. Участие 
в судах. Все споры, в т.ч. поможем 
вернуть или расслужебить квартиру, 
выписать из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-91-42
●Возврат квартир. Т. 8 (495) 210-25-63 

Купим военную форму и форму 
министерств и ведомств СССР, 
КГБ; военный антиквариат, на-
градные  знаки ,  трофеи  ВОВ , 
атрибутику СССР. Самовар, икону, 
картину, портсигар, бюсты, ста-
ринные награды, антиквариат. 
Т. 8 (916) 809-01-04

● Требуются уборщицы по квартирам,  
до 70 т. р. Заказы по всей Москве. Вы-
платы еженедельно! Опыт необязате-
лен. Можно совмещать с основной рабо-
той: можете работать по выходным или 
вечерами. Рабочая форма и химия — 
бесплатно! Ригина. Т. 8 (999) 873-10-64
● Пеший курьер. График 5/2. З/п + пре-
мии. T. 8 (495) 374-66-44

● Книги, фотографии, ноты, докумен-
ты до 1940 г. Т. 8 (985) 275-43-33 
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата сра-
зу. Т. 8 (495) 128-50-09
● Книги, полки, ноты, открытки, ар-
хив, иудаику, фото. Т. 8 (925) 585-40-56

● Книги покупаем, домашние библио-
теки. Выезд. Т. 8 (495) 961-36-02

● Любые авто иностранные и отече-
ственные куплю. Т. 8 (925) 404-77-13 
● Автовыкуп Вам! Т. 8 (909) 996-00-10
●Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52

Покупаем все: марки, монеты, 
значки, акции, кинофотоаппарату-
ру, документы, банкноты, открытки, 
часы, бижутерию, самовары, стату-
этки, иконы, картины, ноутбуки, 
золото, серебро, елочные игрушки, 
бронзу, янтарь, кукол, солдатиков 
и др. Т. 8 (495) 641-67-21

Искусство
и коллекционирование

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Астрология,
магия, гадания

Светлана купит книги до 1930 
года за 120 000 руб. Детские кни-
ги до 1960 г. Журналы, плакаты, 
автографы, антиквариат, золото, 
серебро, бронзу, янтарь, бижуте-
рия, часы, иконы, фарфор, стату-
этки, сервизы, значки, елочные 
игрушки и др. Оценка бесплатно. 
Т. 8 (925) 835-80-33

● Таролог-Маг. Расклад карт. Гада-
ние, приворот. Защита, помощь по си-
туации. Решение семейных проблем. 
Помогу вернуть мужа (жену). Индиви-
дуальные обереги и обряды. Помогу 
избавиться от сглаза, порчи и неудач. 
Прием личный и дистанционный. 
WhatsApp Т. 8 (909) 690-46-16
● Гадаю. Вопрос бесплатно. Любые 
проблемы! Т. 8 (925) 676-21-20 
● Нумеролог. Т. 8 (924) 507-28-88
● Гипноз, кодировка. Т.  (926) 565-61-05

● Сельская чудотворица Анна, пото-
мок слепого предсказателя Серафима, 
опыт работы более 30 лет. Настоящее, 
прошлое, будущее. Называет имена. 
Снимет сглаз, порчу, родовое прокля-
тие. Решение семейных проблем. Не 
спрашивает, говорит сама, прием 300 
руб. Т. 8 (966) 350-46-81

(499)
 557

0404
доб. 132, 158

Телефон
рекламной

службы
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Сканворд Составил Олег Васильев / vecher@vm.ru

Ответы на сканворд

По горизонтали: Вопрос. Панама. Айвенго. Маршал. Доступ. Ордынка. Бунтарство. Час. Коля-
да. Стефаненко. Парадокс. Лист. Люкс. Бовари. Опт. Шест. Аура.
По вертикали: Баскетбол. Несун. Лаваш. Тэффи. Вампир. Твист. Снег. Рост. Окоп. Сало. «Реал». 
Ромео. Весы. Дельта. Начало. Зона. Соус. Сила.

«Вечерка» предлагает 
читателям познако-
миться друг с другом! 
К 100-летию газеты мы 

запустили акцию 
«Читатель с «Ве-
черкой». Присы-
лайте свои фото-
графии со све-
жим номером 

газеты на нашу почту 
vecher@vm.ru. Укажи-
те, как вас зовут, за что 
любите «Вечерку», а мы 
опубликуем ваши фото. 

Здравствуйте, читатели «Вечерки»! Давайте знако-
миться. Зовут меня Марина Набенюк, и я просто 
не представлю своих вечерних поездок в метро 
без этой газеты. Она уверенным шагом идет в ногу 
со временем. Ее обзоры, истории, репортажи полны 
жизни и ориентированы на читателей разных поко-
лений. Материалы в газете отражают современные 
реалии, заставляют задуматься и позволяют отдо-
хнуть. Сложное время, острые проблемы, но «Ве-
черка» дарит всем надежду. В период пандемии она 
указывает верные ориентиры, которые помогают 
по-новому оценить то, что происходит в столице. 
Это и есть ответ на вопрос, почему именно эта газе-
та. Многоплановость и профессионализм, новизна 
и креативность, информативность и творчество — 
вот отличительные черты «Вечерки».

Без QR-кода теперь можно 
попасть только в один те-
атр — анатомический...

■ 
— Вчера пил?
— Конечно. Я всегда вчера 
пил.

■
Все ожидали, что похоло-
дает, а все взяло и подоро-
жало...

■
Я не знал, какие у тебя лю-
бимые цветы, поэтому на-
шел себе другую бабу.

■
Зубов во рту должно быть 
столько, сколько ты мо-
жешь себе позволить вы-
лечить.

■
Промежуток — это рассто-
яние между утками, летя-
щими клином.

■
Объявление:
— Печальный клоун помо-
жет вашему ребенку отме-
тить сорокалетие.

■
— А ты заметил, что у тво-
ей тещи зуб золотой?
— Да я-то давно заметил, 
да все никак повода не 
найду...

■ 
— Почему обещанного 
три года ждут?
— Потому что согласно ст. 
196 ГК РФ через три года 
истекает срок исковой дав-
ности.

■
— Вы под каким знаком ро-
дились?
— «Стоянка запрещена».

■
Мало кто знает, но малень-
кий карман на джинсах 
предназначен для зар-
платы...

■
Ребенок из лагеря приехал 
здоровый, загорелый, но 
с куполами во всю спину.

наш век


